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México podría dedicar 46.1 por ciento de su su-
perficie a las actividades agropecuarias, pero de 
los 88.4 millones de hectáreas con vocación para 
el cultivo de plantas y cría de animales menos de 
la mitad, 32.1 millones de hectáreas, es la que se 
destina a este uso. Sin embargo, la producción no 
tiene un crecimiento homogéneo...

Un censo para más 
preguntas
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sólo repetibles, debido a la oportunidad del 
obturador. La imagen que invita inevitablemente 
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El campo es fuente de seguridad alimentaria, riqueza, trabajo y también es depositario de identidades: Inegi

lo nacional va por autosuficiencia

Las monarquías legitimaban su poder en la 
voluntad de dios, no les importaban a los 
monarcas las opiniones ni los sentimientos 
del pueblo al que gobernaban, pero en los 
sistemas políticos modernos la democracia es 
la instancia legitimadora del poder mediante 
el voto mayoritario.
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M
éxico podría dedi-
car 46.1 por ciento 
de su superficie 
a las actividades 

agropecuarias, pero de los 88.4 
millones de hectáreas con vo-
cación para el cultivo de plan-
tas y cría de animales menos 
de la mitad, 32.1 millones de 
hectáreas, es la que se destina 
a este uso. Sin embargo, la 
producción no tiene un creci-
miento homogéneo y la canti-
dad de tierra utilizada ha dis-
minuido en algunas entidades.

El censo agropecuario 
puede resultar un ejercicio en-
gañoso porque han pasado 15 
años desde que se realizó uno 
similar. En términos de política 
para el campo esto significa que 
durante dos sexenios se dejó 
de medir la más básica de las 
actividades: la producción de 
alimentos. Es decir, dejamos de 
conocer cuánta gente se dedica 
al campo, la superficie reque-
rida para obtener cereales, hor-
talizas y frutales, cuánto se al-
canza a producir en avicultura 
y ganadería, cuánto se destina 
al mercado interno y cuánto 
a exportación, y el valor de la 
producción, entre otros índices.

En la presentación de re-
sultados, Graciela Márquez, ti-
tular del Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi), 
señaló que “el campo mexicano 
es fuente de seguridad alimen-
taria, riqueza y puestos de tra-
bajo, pero también es deposita-
rio de identidades, tradiciones 
y expresiones artísticas, por eso 
merece la pena y es necesario 
conocerlo a fondo”. Con una 
valoración tan positiva, podría-
mos esperar que se establezca 
una periodicidad menos dila-
tada para este censo.

Mientras, tenemos un pano-
rama de la producción agrope-
cuaria un tanto disparejo. Con 
cierta razón puede decirse que 
10 por ciento de la superficie “le 
da de comer a toda la población 
mexicana”, según expresó Ar-
turo Blancas, director general 
de Estadísticas Económicas del 
Inegi, y de 2007, año del pasado 
censo, a hoy, hay más produc-
tores pero menos hectáreas uti-
lizadas, lo que podría indicar 
dos cosas: 1) el campo mantiene 
una dinámica de poca tecnifi-
cación y 2) se suple la inversión 
en equipo con el empleo ex-
tensivo de mano de obra poco 
calificada, lo que explica que 
el índice de escolaridad sea de 
apenas primaria.

La disminución de super-
ficie utilizada es notoria en 
Yucatán y Campeche. En esta 

última entidad se cayó de 843 
mil 200 a 508 mil 700 hectá-
reas en producción, y por las 
quejas de los campesinos sobre 
el alto costo de insumos y ser-
vicios, se deduce que un sector 
de la población percibe que no 
es rentable producir alimentos.

Yucatán experimenta una 
caída similar en superficie 
dedicada al uso agrícola, pa-
sando de 628 mil 647 a 454 
mil 400 hectáreas. Un dato 
interesante en el estado es 
una pequeña disminución 
en el porcentaje de mujeres 
productoras, de 11.1 a 9.6 por 
ciento. Llama la atención por-
que pareciera que las inicia-
tivas femeninas involucran a 
menos personas de las que se 
tuvo hace 15 años o que ellas 
mismas no se perciben como 
productoras a pesar de la im-
portante labor que han tenido 
en mantener en los mercados 
la presencia de variedades lo-
cales de frutas, hortalizas y 
oleaginosas, por ejemplo.

Y en la presentación faltó 
un resultado del programa 
Sembrando Vida, que al princi-
pio del sexenio fue uno de los 
más difundidos. Ojalá no pa-
sen otros 15 años para que un 
censo nos brinde datos acerca 
de cómo va el campo mexicano.

Un censo para 
más preguntas

▲ Durante dos sexenios se dejó de medir la más básica de las actividades: la producción de 
alimentos. Es decir, dejamos de conocer cuánta gente se dedica al campo. Foto Fernando Eloy
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México alcanza 32.1 millones de ha 
para vocación agrícola, revela Inegi
El campo no sólo es fuente de seguridad alimentaria, también es depositario de 

tradiciones e identidades; vale la pena conocerlo a fondo: Graciela Márquez

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

México cuenta con poco más 
de 5 millones de unidades 
de producción agropecua-
ria y una superficie de 32,1 
millones de hectáreas para 
uso agrícola, equivalente a 
cuatro veces el tamaño de 
Panamá o 2,5 veces Grecia, 
informó este miércoles el 
Censo Agropecuario 2022.

“El campo mexicano es 
fuente de seguridad alimen-
taria, riqueza y puestos de tra-
bajo, pero también es deposi-
tario de identidades, tradicio-
nes y expresiones artísticas, 
por eso merece la pena y es 
necesario conocerlo a fondo”, 
comentó en la presentación 
Graciela Márquez, titular del 
Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi).

De acuerdo con el 
censo, la superficie total 
de México es de 196,5 mi-
llones de hectáreas, de las 
que 88,4 millones, un 46,1 
por ciento del total, corres-
ponden a suelo con uso o 
vocación agropecuaria, ya 
sea destinadas al cultivo de 
plantas, a la cría de anima-
les, entre otros usos.

De las hectáreas con uso 
o vocación agropecuaria, el 
54,7 por ciento se concen-
tró en Chihuahua, Sonora, 
Coahuila, Veracruz, Tamau-
lipas, Jalisco y Chiapas.

En su participación, el di-
rector general de Estadísticas 
Económicas del Inegi, Arturo 
Blancas, enfatizó que 10 por 
ciento de la superficie de uso 
agrícola “le da de comer” a 
toda la población mexicana.

Esto excluyendo el co-
mercio que ha un dejado 

superávit agroalimentario a 
México de 2 mil 20 millones 
de dólares durante el primer 
trimestre de 2023.

Según datos del Censo, 
tras 16 años del último le-
vantamiento, los produc-
tores agrícolas mexicanos 
contaron con 20,5 millo-
nes de superficie sem-
brada, con un área prome-
dio de 5,9 hectáreas.

En el último censo de 
2007, este mismo indicador 
se situó en las 7,7 hectáreas, 
lo que fue el resultado de un 
aumento en el número de 
productores, pero una dismi-
nución en su superficie agrí-
cola, explicó Blancas.

Las entidades con ma-
yor número de unidades de 
producción de hasta 5 hec-
táreas fueron: Ciudad de 
México, Estado de México, 
Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, 
Morelos, en el centro del 
país, y Oaxaca, en el sur.

En tanto, los estados 
mexicanos con mayor por-
centaje de unidades de pro-
ducción mayores a las 5 hec-
táreas fueron: Tamaulipas, 
Zacatecas, Sinaloa, Baja Cali-
fornia, Nuevo León y Sonora.

En contraste, entre las 
poco más de 32,1 millones de 
hectáreas para uso agrícola 

en México, 6 millones de hec-
táreas no tuvieron actividad 
productiva y correspondieron 
a 565 mil 505 productores.

La titular del Inegi precisó 
que los resultados indican que 
20 por ciento de las unidades 
económicas reportan la inse-
guridad como una de las difi-
cultades para la producción.

“No tenemos respuesta es-
pecífica respecto a cobro de 
piso (extorsión del crimen or-
ganizado), sino simplemente 
la inseguridad. Está en quinto 
lugar, esta aparece como uno 
de los factores”, comentó.

Asimismo, las unidades ac-
tivas reportaron 5,6 millones 
de hectáreas no sembradas, de 
las cuales 2,6 millones se califi-
caron “en descanso” y el resto 
fue superficie no sembrada 
por mal temporal, por falta 
de crédito, enfermedad, falta 
de apoyos, entre otras causas. 

El censo señala 

que la inseguridad 

ocupa el quinto 

lugar en cuanto a 

dificultades para 

la producción

▲ El Censo Agropecuario 2022 apunta que 10 por ciento de la superficie de uso agrícola “le da de comer” a toda la población mexicana. Foto Ap



Este miércoles, en rueda de 
prensa, dieron a conocer los 
primeros resultados acerca 
del Censo Agropecuario 2022 
del Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi), 
destacando que las hectá-
reas de tierra utilizada para 
el campo han disminuido en 
27.72 por ciento en Yucatán.

La superficie de uso agrí-
cola en 2007 era de 628 mil 
647 hectáreas, mientras que 
para 2022 había disminuido 
hasta 454 mil 400, mismas que 
están distribuidas entre 62 mil 
95 unidades de producción.

De dichas unidades de pro-
ducción, no todas están acti-
vas, lo que quiere decir que 
únicamente 377 mil 218 hec-
táreas de superficie agrícola 
está en uso —a cargo de 58 mil 
66 unidades de producción—; 
77 mil 183 hectáreas están en 
descanso —de 4 mil 29 unida-
des de producción—.

Entre la superficie agrícola 
total que está en actividad en 
Yucatán, la mayoría tiene su-
perficie sembrada —312 mil 620 
hectáreas—, pero no toda —64 
mil 598 está sin siembras—.

La falta de siembra en zo-
nas activas puede darse por 

diversas razones, como mal 
temporal, falta de crédito, 
enfermedad, insuficiencia 
de dinero o apoyos, o porque 
no hubo quien la sembrara, 
entre otras causas. En esta 
situación se encuentran 34 
mil 593 de las hectáreas; 
las otras 30 mil 4 no tienen 
siembra porque están en pe-
riodo de descanso.

Antes, en 2007, la super-
ficie promedio por unidad de 
producción era de 9.1 hectá-
reas, mientras que para 2022 
fue de apenas 6.5 hectáreas.

Participación de muje-
res, a la baja en Yucatán

En el último Censo Agrope-
cuario, realizado en el 2007, 

dieron a conocer que las 
mujeres trabajaban en el sec-
tor agropecuario en 11.1 por 
ciento durante aquel año, 15 
años después, la cifra dismi-
nuyó 1.5 por ciento, quedando 
en 2022 que sólo 9.6 por ciento 
del trabajo en este ámbito es 
ejercido por mujeres

Conforme los datos propor-
cionados, del total de mano de 

obra en la entidad, es decir, 167 
mil 49 personas 90.4 por ciento 
de la participación es mascu-
lina, mientras que la femenina 
es del 9.6 mencionado. En el 
censo anterior los hombres al-
canzaban 88.9 por ciento.

Estas cifras porcentua-
les representan 151 mil 408 
hombres en el trabajo agro-
pecuario y 16 mil 1 mujeres.

Escolaridad aumenta 
en el campo yucateco

En cuanto al incremento 
en la escolaridad, el censo 
reportó que la secundaria 
fue el rubro con mayor in-
cremento, subiendo 11.1 por 
ciento de las personas que 
cursaron hasta este grado de 
estudios, pasando de 10.3 por 
ciento con este nivel en 2007 
a 21.7 por ciento en 2022.

A pesar de ello, el nivel 
que continúa prevaleciendo 
entre las personas dedica-
das al campo es la primaria, 
con 50.7 por ciento; aunque 
sí disminuyó 9.8 por ciento, 
pues en el 2007 eran 60.5 
por ciento las personas que 
tenían hasta este grado.

Los resultados definiti-
vos sobre este Censo Agro-
pecuario serán publicados 
por el Inegi el 21 de noviem-
bre de este año.

Tras 15 años del último 
censo agropecuario, el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi) presentó 
el informe preliminar del 
Censo Agropecuario 2022 
en Campeche y reveló -que 
pese al aumento de las Uni-
dades de Producción Agrí-
cola- las hectáreas en uso 
para esta actividad disminu-
yeron en comparación con 
el 2007, pasando de 843 mil 
200 hectáreas a 508 mil 700. 

De igual manera reveló 
que el mayor problema al 
que se enfrentan los campe-

sinos de Campeche es el alto 
costo de insumos y servicios.

El coordinador en Cam-
peche del Inegi, David Rafael 
Espadas Cobá, aclaró “estos 
son datos preliminares del 
trabajo realizado durante el 
2022, como ustedes recorda-
rán, estos datos los propor-
cionaremos públicamente, y 
serán analizados por expertos 
en la materia para sacar con-
clusiones, nosotros no somos 
los indicados para responder a 
cuestionamientos sobre facto-
res y motivos, los datos están 
ahí”. Seguidamente, comenzó 
a dar los datos duros.

La superficie total de Cam-
peche es de 5 millones 749 
mil 263 hectáreas. Esta se di-

vide de la siguiente manera: 
5 millones 648 mil 522 hectá-
reas son área rural y 100 mil 
780 corresponden al resto de 
la superficie —centros de po-
blación, caminos y cuerpos de 
agua, entre otros rasgos geo-
gráficos—. A su vez, del total 
de hectáreas en área rural, 2 
millones 374 mil 408 (42 por 
ciento) corresponden a suelo 
con uso o vocación agrope-
cuaria y 3 millones 274 mil 115 
(58 por ciento) a superficie sin 
uso o vocación agropecuaria.

De las hectáreas con uso o 
vocación agropecuaria en la 
entidad, 2 millones 372 mil 248 
fueron cubiertas por el Censo. 

Además, en 2022, en Cam-
peche había 55 mil 883 unida-

des de producción agropecuaria 
y 508 mil 971 hectáreas de su-
perficie agrícola. Las unidades 
de producción se distribuyeron 
de la siguiente manera: 53 mil 
180 fueron unidades de produc-
ción activas, con 421 mil 628 
hectáreas de superficie agrícola 
y 2 mil 703 fueron unidades 
de producción agropecuaria sin 
actividad, con 87 mil 343 hectá-
reas de superficie agrícola. 

La mano de obra en activi-
dades agropecuarias o foresta-
les de las unidades de produc-
ción fue de 200 mil 512 perso-
nas. De esta cantidad, 181 mil 
726 eran hombres (90.6 por 
ciento) y 18 mil 786, mujeres 
(9.4 por ciento) y al comparar 
la mano de obra femenina con 

el Censo Agropecuario 2007 
—que reportó 9.5 por ciento 
de participación—, el involu-
cramiento de las mujeres en 
las labores agropecuarias y del 
campo resultó muy similar.  

De los productores res-
ponsables de las unidades de 
producción, 60.6 por ciento 
tenía más de 45 años, y 19.2 
por ciento de 65 y más.

En cuanto a la escolari-
dad de las y los productores, 
el nivel de primaria predo-
mina, aunque se redujo de 
51.3 a 39.5 por ciento, entre 
2007 y 2022. La secundaria 
registró un incremento de 
15.0 a 32.8 por ciento y el 
bachillerato o preparatoria, 
de 4.1 a 9.5 por ciento.

Estudio revela reducción de hectáreas de cultivo en Campeche

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Superficie agrícola disminuyó 27.72% 
en Yucatán, destaca censo del Inegi
CECILIA ABREU

MÉRIDA

▲ Sólo 9.6% del trabajo en el sector es ejercido por mujeres, según censo. Foto Fernando Eloy

4
LA JORNADA MAYA 

Jueves 1º de junio de 2023EL ESPEJO DE CAMPO



Mujeres mayas exigen creación de una 
comisión que trate su contexto violento

Un grupo conformado por 
40 mujeres mayas de Yuca-
tán, que trabaja en el estado 
a favor de la prevención y 
erradicación de la violencia 
de género, así como por el 
acceso a la justicia, se mani-
festó por la creación de una 
comisión especial dedicada 
exclusivamente a atender a 
las comunidades autóctonas.

Durante una reunión en 
el Hotel El Conquistador en 
la ciudad de Mérida, la orga-
nización Promotoras Mayas 
de Justicia hizo este miérco-
les 31 de mayo un llamado 
para que el gobernador 
Mauricio Vila las escuche y 
apoye con la exigencia de 
la creación de esta comisión 
intersectorial de diálogo que 
dé seguimiento y expanda el 
trabajo que realizan por las 
mujeres indígenas.

La organización lleva ya 
seis años tocando puertas en 
busca de la transformación 

de las estructuras racistas y 
machistas que impiden el ac-
ceso a la justicia, como el he-
cho de que en los módulos de 
atención gubernamentales 
no existan personas maya-
hablantes o la falta de infor-
mación en las comunidades.

A través de diversas accio-
nes, la organización facilita a 
las mujeres mayas y a las au-
toridades información para 
una pronta atención de los 
casos de violencia de género 
e impartición de justicia.

Una de estas acciones 
es la creación de la Agenda 

para el acceso a la justicia de 

las mujeres mayas de Yuca-

tán, que tiene 10 ejes prin-
cipales: la denuncia, pro-
tección, atención médica y 
sicológica; asesoría jurídica; 
justicia comunitaria; justicia 
estatal; reparación; mujeres 
mayas en conflicto con la 
ley; educación y difusión 
para prevenir la violencia; y 
gobierno abierto y transpa-
rente para prevenir la vio-
lencia, la cual han compar-
tido con personas a cargo 

de las presidencias munici-
pales, las comisarías y los 
juzgados de paz en distintos 
municipios de la entidad.

Sin embargo, Promotoras 
Mayas de Justicia considera 
que el gobernador de Yu-
catán también tendría que 
intervenir y participar de 
forma activa en estas accio-
nes y piden que las reciba, 
escuche y atienda.

“Nuestra principal pro-
puesta es la creación de una 
comisión intersectorial de 
diálogo y seguimiento con 
las instituciones encargadas 
de la prevención y atención. 
Buscamos dialogar con estas 
instituciones para intercam-
biar ideas y conocimientos así 
como encontrar soluciones y 
que se comprometan a cum-
plir con las funciones que les 
corresponden”, declaró Reina 
Noemi Rodríguez, promotora 
maya de justicia.

Además, exigió que las 
autoridades reconozcan las 
problemáticas presentes en 
municipios y comisarías, las 
cuales no tienen el mismo 

contexto que se registran en 
las ciudades.

En la comisión participa-
rían personas integrantes 
de la Secretaría de Mujeres, 
de Educación, de Desarrollo 
Social, Servicios de Salud de 
Yucatán, Centro de Justicia 
para las Mujeres, Poder Judi-
cial del Estado, Fiscalía Gene-
ral del Estado, Comisión Es-
tatal de Derechos Humanos, 
Instituto para el Desarrollo 
de la Cultura Maya, Instituto 
de la Defensa Pública, entre 
otras dependencias, quienes 
sostendrían reuniones cada 
seis meses con Promotoras 
Mayas de Justicia.

El próximo 14 de junio 
las mujeres sostendrán una 
reunión en la Secretaría de 
Gobierno donde insistirán 
con el encuentro con Mau-
ricio Vila para exponer el 
trabajo que han realizado en 
la difusión de información 
útil para comprender situa-
ciones de violencia, la ca-
pacitación en derechos hu-
manos propia y para otras 
compañeras y también las 

caravanas de acceso a la jus-
ticia que han organizado en 
las comunidades.

La Red de Promotoras 
Mayas de Justicia, acompa-
ñada de Equis: Justicia para 
las Mujeres A.C. y el Centro 
Alternativo para el Desarro-
llo Integral Indígena (Cadin), 
solicitan al gobernador y a 
las autoridades estatales y 
municipales la capacitación 
de comisarios y policías para 
atender la violencia de gé-
nero y la contratación de 
personal mayahablante en 
las dependencias que se en-
cargan de atender esta pro-
blemática, entre otras cosas.

Las activistas provenien-
tes de Chikindzonot, Che-
max, Tekom, Tixcacalcupul, 
Kinchil, Halachó, Mayapán 
y Yaxcabá aseguran que la 
Agenda para el acceso a la 
Justicia de las mujeres mayas 
de Yucatán ha logrado resul-
tados positivos en las comu-
nidades donde ha sido difun-
dida, ya que ayuda a las mu-
jeres a conocer sus derechos y 
las impulsa a luchar por ellos.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 La organización Promotoras Mayas de Justicia exigió que las autoridades reconozcan las problemáticas presentes en municipios y comisarías. Foto Astrid Sánchez

Denunciaron estructuras racistas y machistas que les impiden el acceso a la justicia
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Con talleres, conferencias 
y ponencias relativas al tu-
rismo sustentable y la bio-
diversidad arrancará una 
edición más de la Expo Foro 
Ambiental del 2 al 4 de junio 
de 9 a 21 horas en el Centro 
de Convenciones Siglo XXI. 
Se trata de un evento orga-
nizado por la Cámara de Co-
mercio, Servicios y Turismo 
(Canaco-Servytur) de Mérida 
y la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable (SDS) de Yucatán.

En rueda de prensa para 
dar a conocer el Levy Abra-
ham Macari, presidente de la 
Canaco-Servytur reiteró el 
compromiso de esa organiza-
ción con el medio ambiente: 
“Es uno de los ideales que que-
remos seguir promoviendo 
entre nuestros afiliados. Ten-
dremos una participación 
muy nutrida”.

El empresario aprove-
chó para recordar que las 
instalaciones de la Canaco 
son también un punto de 
recolección de pilas, pet y 
electrodomésticos peque-
ños. “Tenemos un programa 
bastante interesante que in-
cluye conferencias y activi-
dades en las que podrán par-
ticipar tanto los niños como 

los adultos”, sentenció ante 
los medios de comunicación.

Por su parte, Sayda Ro-
dríguez Gómez, titular de la 
SED destacó que se trata de 
un proyecto organizado entre 
la Canaco-Servytur, la SDS y 
otras instancias. Este año, dijo, 
uno de los temas que se abor-
darán durante la Expo será 
el de Turismo Sustentable y 
Biodiversidad. “Hoy estamos 
más convencidos que nunca 

de que la supervivencia de 
la humanidad depende de 
la biodiversidad y de recon-
ciliarnos con el concepto de 
entender y valorar la natu-
raleza, así como reconocerla 
como parte indispensable de 
nuestra vida”, aseveró.

Conscientes de esto, ase-
guró, estos temas han sido 
prioritarios durante la actual 
administración, la cual está 
comprometida con acciones 

específicas para atender pro-
blemas como la emergencia 
climática y la pérdida de la 
biodiversidad.

“Esta Expo Foro Ambien-
tal será un marco excelente 
para recordarnos a todos los 
yucatecos de una forma más 
coloquial la importancia de 
este tema en nuestras vidas”, 
añadió Rodríguez Gómez.

Algo que caracterizará al 
Foro, expuso la funcionaria 

estatal, será la participación 
de la organización interna-
cional Oceana quienes com-
partirán su visión del futuro 
y la manera en la que se están 
usando los mares.

“Tendremos también una 
mesa panel sobre el volun-
tariado y lo que hacen estas 
personas para la protección 
de nuestros ecosistemas”.

También, dijo, organiza-
ciones que han sido aliadas 
a lo largo de esta adminis-
tración como WWF; Susten-
tour; Pronatura; Ko’ox Ma-
yab; Haciendas del Mundo 
Maya, entre muchas otras 
que compartirán sus visio-
nes específicas acerca del 
turismo sustentable.

De la misma forma, conti-
nuó Sayda Rodríguez, se con-
tará con la presencia de exper-
tos como Celia Selem, Enrique 
Valdez, Luis Díaz y Toshio 
Yokoyama, quienes aclararán 
algunos de los mitos más im-
portantes sobre la fauna en 
Yucatán. “Tendremos conver-
satorios con jóvenes líderes 
de universidades que forman 
parte de nuestra red de Uni-
versidades Sustentables”.

Para mayores informes 
sobre las actividades de la 
Expo Foro Ambiental 2023 
se puede visitar expofo-
roambiental.com.mx. La 
entrada será gratuita.

Alistan edición de Expo Foro Ambiental para este fin de semana

JUAN MANUEL CONTRERAS

MÉRIDA

Congreso de Yucatán aprueba paquete 
de iniciativas sobre desarrollo urbano
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

En sesión ordinaria, diputa-
dos de la LXIII Legislatura 
votaron a favor de un pa-
quete de iniciativas sobre 
ambiente, ordenamiento te-
rritorial, desarrollo urbano, 
transparencia y seguridad 
financiera, que promovió 
el gobierno del estado para 
el crecimiento justo y or-
denado de la entidad, a fin 
seguir haciendo equipo con 
los yucatecos, para seguir 
haciendo los cambios que se 
necesita y reducir los im-
pactos del desarrollo.

Se aprobó la modifica-
ción de la Constitución Po-
lítica para expedir las Leyes 
de Asentamientos Huma-
nos, Ordenamiento Territo-
rial y Desarrollo Urbano, y 
Procuración de Justicia Am-
biental y Urbana, así como 
reformar las de Gobierno de 
los Municipios, Desarrollos 
Inmobiliarios, Vivienda y 
sobre el Régimen de Propie-
dad en Condominio.

Con estas acciones, se 
contribuye con fortalecer 
la certeza jurídica, que ga-
rantizará un crecimiento 
ordenado y la recuperación 
de espacios urbanos subu-
tilizados, de manera que 

el trabajo en equipo entre 
todos, con los municipios y 
el gobierno estatal, permita 
mejorar la calidad de vida 
de la población, además de 
seguir con la protección y 
preservación del ambiente. 

Durante la misma jor-
nada, se designó a Olga Ro-
sas Moya, ex funcionaria con 
más de 15 años de experiencia 
en el sector financiero, como 
titular de la Agencia de Inte-
ligencia Patrimonial y Eco-
nómica de Yucatán (Aipey), 
nuevo organismo público au-
tónomo, con el que se sumará 
al combate de la corrupción 
y las operaciones realizadas 
con recursos ilícitos.

La instancia, que pro-
movió la administración 
de Mauricio Vila Dosal, se 
encargará de detectar ope-
raciones de lavado de dinero, 
a través de la obtención, el 
tratamiento, el análisis y la 
administración de la infor-
mación fiscal, económica, 
financiera y patrimonial; a 
diferencia de los órganos de 
este tipo en otros puntos de 
México, este será indepen-
diente del gobierno estatal.

Mediante la creación de 
este herramienta, se sienta 
las bases para que el terri-
torio se siga transformando 
en transparencia y seguridad 
financiera, además de que 

suma a las estrategias de se-
guridad y prevención, para 
evitar que lleguen recursos 
de procedencia ilícita.

Por otro lado, los integran-
tes del Congreso acordaron, 
este día, que el titular de la 
Fiscalía General del Estado 
(FGE), Juan Manuel León 
León, sea el primer encar-
gado de la FGE; cabe recor-
dar que, en abril, se votó a 
favor de la autonomía de esta 
dependencia, para que sea 
más transparente e indepen-
diente de cualquier gobierno.
También, desde entonces, se 
ha buscado que cuente con 
herramientas para garanti-
zar el acceso a la justicia.

▲ En el evento realizarán talleres, conferencias y ponencias relativas al turismo sustentable 
del 2 al 4 de junio en el Centro de Convenciones Siglo XXI. Foto Juan Manuel Contreras
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El Congreso local aprueba empréstito de 
más de 3 mil mdp para Puerto de Altura

El Congreso del Estado de 
Yucatán aprobó por mayo-
ría el miércoles otorgarle 
uno o varios financiamien-
tos al Poder Ejecutivo para 
obtener 3 mil 63 millones 
de pesos y realizar obras 
de ampliación (y otras) al 
Puerto de Altura de Pro-
greso; lo anterior, a pesar de 
que la concesión del mismo 
es del gobierno federal.

La diputada de Movi-
miento Ciudadano, Vida Gó-
mez, expresó que votaron a 
favor de este financiamiento 

“pero es indispensable que el 
gobierno federal se compro-
meta con el proyecto y con 
la economía de Yucatán, y 
dé más que palmaditas en la 
espalda a esta obra”.

Esto porque, destacó, la 
administración y concesión 
del Puerto de Altura perte-
necen a la Secretaría de la 
Marina, es decir, debería re-
cibir recursos federales y no 
estatales para la ampliación 
y modernización.

“Es prioritario que la 
coordinación general de 
puertos otorgue al gobierno 
estatal el contrato de cesión 
parcial que dará certeza a 
este proyecto”, dijo.

De la fracción legislativa 
del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), el legis-
lador Gaspar Quintal Parra 
señaló que “es un sueño he-
cho realidad de las y los yu-
catecos desde hace más de 
40 años”, y también señaló 
la falta del recurso federal.

Desde su visión, el Estado 
no cuenta con los recursos 
económicos necesarios para 
este emprésito y no conside-
raron priorizar las cuentas 
sanas. “No es recomendable 
que los proyectos de impacto 
como el que nos ocupa, se 
estén generando sin la de-
bida planeación y sobre todo, 
gestión presupuestal”, opinó.

La votación del PRI, in-
formó, fue negativa porque 
“no se puede hablar de una 
inversión sin una concesión 
del gobierno federal para 
poder hacerlo, ya que se in-
vierte en una obra federal 
y no local, haciendo que se 
invierta dinero del Estado 
en un espacio que no nos 
pertenece”.

Del Partido Acción Na-
cional (PAN), perteneciente 
al poder en turno en el Eje-
cutivo Estatal, el diputado 
Jesús Efrén Pérez Ballote, 
dio a conocer detalles de la 
obra, informando que ha-
brá un dragado de 5 millo-
nes de metros cúbicos para 

aumentar la capacidad de 
las áreas de navegación del 
Puerto; esto, incrementará 
el canal de 150 a 180 metros 
de ancho y de 7.1 a 10 kiló-
metros de longitud, y a una 
profundidad de 12.5 metros; 
abarcando una extensión de 
alrededor de 40 hectáreas. 

“Este proyecto busca 
brindar mayor competiti-
vidad a la infraestructura 
portuaria, pues el aumentó 
del calado permitirá recibir 
navíos de carga de hasta 
100 mil toneladas, cuando 
actualmente solo pueden 
ingresar embarcaciones de 
carga de entre 36 mil y 40 
mil toneladas”, dijo.

CECILIA ABREU

MÉRIDA

 Las obras en el Puerto de Altura incluyen un dragado de 5 millones de metros cúbicos para aumentar la capacidad de las áreas de navegación. Foto Facebook Puerto Progreso

Concesión del mismo corresponde al gobierno federal, no al estado, señalan diputados



Renán Barrera promueve programas y 
servicios del municipio para estudiantes

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El alcalde de Mérida, Re-
nán Barrera, presentó al-
gunas de las 300 estrate-
gias y acciones que ofrece 
el ayuntamiento para que 
estudiantes conozcan y 
accedan a los programas 
municipales destinados a 
elevar su calidad de vida y 
promover su bienestar.

En la presentación de la 
actividad Ayuntamiento en 

mi Tecnológico, efectuada 
en el Instituto Tecnológico 
de Mérida (ITM) Campus 
Poniente, Barrera Concha 
destacó que en el munici-
pio existen programas y 
acciones para desarrollar 
el potencial de la comuni-
dad estudiantil, así como 
para fortalecer sus habili-
dades académicas.

Informó que ampliarán la 
red de alumbrado público en 
las inmediaciones e incluirá 
este plantel dentro del pro-
grama Puntos Verdes, además 
que se coordinará el trabajo 
entre las autoridades munici-
pales y estatales para atender 
el tema de transporte público.

“También, instalaremos 
un bici puerto del programa 
En Bici para que cuenten 
con esta opción de movi-
lidad urbana sustentable, 
que les permitirá conectar 
la escuela con el sistema de 
transporte”, expresó.

En el rubro de apoyos 
y becas, Barrera Concha 
invitó a los estudiantes a 
enviar sus solicitudes, para 
analizar las opciones y dar-
les atención, como se hizo 
con los integrantes del Club 
de Robótica Lobots del ITM, 
a quienes se les apoyó para 
participar en un evento a 
nivel nacional.

Destacó que, ante las nece-
sidades de la comunidad uni-
versitaria, Ayuntamiento en 

mi tecnológico instaló stands 
con información sobre becas, 

lentes graduados, facilidades 
para adquirir computadoras 
e incluso apoyos económicos 
a través de programas como 
Micromer, entre otros.

Entre los programas pre-
sentados, destacó que el pro-
grama Parques en Línea fun-
ciona en 208 espacios públicos 
del municipio, dando opor-
tunidad que los estudiantes 
cumplan con sus tareas aca-
démicas, además que la ciuda-
danía los utiliza para hacer sus 
trámites en línea.

“Para ustedes que son 
muy creativos y buscan 
desarrollar nuevas tecno-
logías, el ayuntamiento de 
Mérida cuenta con el Centro 
Municipal de Emprendedo-
res para apoyarles a iniciar 
el producto o servicio que 
desean realizar. También 
contamos con el programa 
Micromer que otorga crédi-
tos de hasta cien mil pesos 
para que puedan mejorar los 
negocios de quienes necesi-
tan un empujón para crecer 
comercialmente”, explicó.

El director general del Ins-
tituto Tecnológico de Mérida, 
José Canto Esquivel, en nom-
bre de los estudiantes, solicitó 
que ambos campus del ITM 
cuenten con puntos verdes 
y que sean considerados en 
la Cruzada Forestal que co-
mienza el próximo 5 de junio.

Barrera Concha invitó a 
plantar en el campus de la 
calle 60 un árbol que susti-
tuya a un ejemplar icónico 
que tenía el plantel en la 
década de los años 60, pero 
que ya no existe.

Acompañaron al alcalde, 
Rafael Rodríguez Méndez, 
regidor presidente de la co-
misión de Juventud, Depor-
tes y Educación; Julio Sauma 
Castillo, Secretario de Parti-
cipación Ciudadana y los di-
rectores Ildefonso Machado 
Domínguez, de Salud y Bien-
estar Social; María José Cá-
ceres Delgado, de Desarrollo 
Social, e Ignacio Gutiérrez 
Solís, de Gobernación.

▲ En el rubro de apoyos y becas, Barrera Concha invitó a los estudiantes a enviar sus
solicitudes, para analizar las opciones y darles atención. Foto ayuntamiento de Mérida

El alcalde de la capital yucateca presentó solamente algunas de las 300 estrategias 

y acciones para los jóvenes en el Instituto Tecnológico de Mérida Campus Poniente

PRESENTACIÓN DE AYUNTAMIENTO EN MI TECNOLÓGICO
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Mediante un escrito, hoteleros rechazan imposición del plan 
urbano benitojuarense y solicitan intervención del Presidente

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

El presidente de la Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Muje-
res, Jesús Almaguer Salazar, 
advirtió que no aceptarán 
que se retome el Programa 
de Desarrollo Urbano (PDU) 
que hoy se encuentra dete-
nido y además se ampararán 
contra el cobro por Derecho 
de Saneamiento Ambiental. 

“Es un exhorto al Presi-
dente a que cumpla su pro-
mesa de mantener las áreas 
verdes en la zona hotelera de 

Cancún, si se hace (el mega 
proyecto en Pok Ta Pok, por 
ejemplo) ocasionaría un pro-
blema de saturación en la 
zona turística más impor-
tante del país”, compartió.

Además, dijo, habría una 
sobrecarga de demanda de 
energía eléctrica, de agua, de 
drenaje y por lo tanto provo-
caría un colapso en la prin-
cipal fuente de economía del 
estado y es por eso que ex-
hortaron al Poder Judicial, al 
presidente y a las autoridades 
locales, a que a que no permi-
tan este tipo de proyectos.

Fue por ello que decidie-
ron enviar una carta dirigida 

al mandatario federal en la 
que rechazaron perseverar 
la imposición del PDU, pues 
tendría efectos perniciosos 
muy graves para la ciudad 
como destino turístico.

Y es que dicho PDU, que 
hoy está paralizado, contem-
pla la construcción de alre-
dedor de mil 600 viviendas 
y 300 locales comerciales en 
el polígono del campo de golf 
Pok Ta Pok, y lo que buscan 
es que se respete el medio 
ambiente y la sostenibilidad.

“El ayuntamiento actual 
alegó desconocer el proyecto 
y casualmente a los tres días 
dicen que van a apelar (la 

decisión de dejar sin validez 
el PDU); no entiendo, eso da 
mucho que pensar de que si 
sabían o no sabían, porque 
qué van a apelar si no cono-
cen el proyecto”, cuestionó 
Almaguer Salazar.

Además, dijo, esto pone 
en jaque y en muchas du-
das el tema del Derecho 
de Saneamiento Ambien-
tal (DSA), porque por un 
lado el Ayuntamiento pi-
dió incrementar el cobro 
por DSA y por otro lado 
carga con obras que van a 
provocar una saturación y 
conflictos. Lo que se hará 
es cuestionarlo y si es ne-

cesario se ampararían para 
ya no ser los retenedores de 
objetos de cobro.

El sector, acotó, ya se re-
unió con autoridades del 
ayuntamiento y expresó sus 
razones, ya también hubo 
una reunión con los vecinos 
y desde el gobierno la única 
respuesta fue que descono-
cían el proyecto, pero después 
salieron a defender el PDU.

“La preocupación es el 
tema de Pok Ta Pok y la satu-
ración que va a provocar. no-
sotros nos oponemos comple-
tamente al PDU, nos opone-
mos a la saturación de la zona 
hotelera de Cancún”, reiteró.

Piden a gobierno de Cancún elaborar un 
PDU que garantice la participación social
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Si el ayuntamiento de Benito 
Juárez pelea la sentencia que 
se dio contra el Programa de 
Desarrollo Urbano (PDU), lo 
único que va a transmitir es 
que algo mal está en el do-
cumento y acabará con la 
confianza hacia el gobierno, 
opinaron activistas durante 
la rueda de prensa virtual 
organizada por Defendiendo 
el Derecho a un Medio Am-
biente Sano (DMAS).

“Lejos de generar la con-
fianza que debe tener por 
parte de los ciudadanos, en 
lugar de decir ‘nos equivoca-
mos, lo hicimos mal, se va a 
volver a hacer’, pues vamos 
a entrar en una situación 
de desconfianza total”, con-
sideró Carmen Báez, secre-
taria del comité de vecinos 
de la supermanzana 15.

El Juzgado Quinto de Dis-
trito en el Estado de Quin-
tana Roo concedió un am-
paro a los ecologistas contra 
el PDU municipal, resolu-
ción que ya fue notificada al 
ayuntamiento de Benito 
Juárez. La autoridad muni-
cipal se manifestó al respecto 
y aclaró que dicha senten-
cia no se encuentra firme y 

como consecuencia no afecta 
a los proyectos federales y es-
tatales que se encuentran en 
actual ejecución. El ayunta-
miento anunció en días pasa-
dos que se amparará contra 
la resolución judicial.

Antonella Vázquez, inte-
grante de la asociación DMAS, 
hizo mención de que ya el mu-
nicipio y también el Congreso 
del Estado presentaron todas 
sus pruebas ante el juez para 
defender al PDU, por lo que no 

podrían llegar con algo nuevo, 
pues además la sentencia fue 
muy concreta. En todo caso, 
de seguir con esta defensa lo 
que perderán es una oportu-
nidad de hacer algo a favor de 
la ciudadanía.

Lo importante ahora, es-
timó la ambientalista Car-
men Báez, es difundir esta 
sentencia y ser vigilantes de 
su cumplimiento, para que 
no se “sorprenda” a ningún 
empresario, que pudiera te-
ner ya listo algún proyecto 
a llevar a cabo y que por 
ahora no tendría ningún 
PDU que lo ampare.

Hizo mención que al fi-
nal se trató de una “misión 
legislativa”, misma que 
calificaron como inacep-
table, porque se estaba 
dando paso a programas 
de desarrollo urbano que 
no incluyen ni estudios de 
capacidad de carga, ni de 
impacto ambiental, ni am-
pliación de información de 
atlas de riesgo, ni estudios 
de movilidad.

La obligación del ayunta-
miento de Benito Juárez, re-
calcaron, es dejar sin efecto 
el PDU 2022, reponer el pro-
cedimiento para formular y 
aprobar el PDU, debiendo 
garantizar el acceso a la 
ciudadanía y la verdadera 
participación ciudadana; 
así como elaborar un PDU 
a partir del atlas de riesgo y 
planes de movilidad que al 
efecto se lleven a cabo y se 
pongan a consideración de 
la ciudadanía.

▲ Ambientalistas condenan que el ayuntamiento de Benito Juárez defienda el Programa de
Desarrollo Urbano rebotado: “acabará con la confianza hacia el gobierno”. Foto Juan Manuel Valdivia



10 QUINTANA ROO
LA JORNADA MAYA 

Jueves 1º de junio de 2023

Empresarios del Caribe respaldan el 
programa de desarrollo urbano de BJ 

El presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial 
(CCE) del Caribe, Eduardo 
González Martínez, respaldó 
el Programa de Desarrollo 
Urbano (PDU) 2022 de Benito 
Juárez y consideró que hay 
muchos nuevos proyectos 
que pueden consolidarse en 
Cancún, siempre que cum-
plan con lo establecido, inclu-
yendo los de mitigación. 

“Hay certidumbre en las 
inversiones, no hay ninguna 
licencia que se pueda dejar de 
dar por este proceso porque 
las cosas están funcionando, 
las obras federales están 
funcionando, las obras tota-
les están funcionando y las 
particulares también lo están, 
ninguna obra se ha detenido 
ni tendría por qué”, declaró.

Sin embargo, reconoció 
que falta mucho por anali-
zar, en relación a las solici-
tudes para el atlas de riesgo, 
el plan de movilidad y la 
protección del medio am-
biente, pues consideró que 
si bien la construcción ya 
es más vertical, algo que se 
trató desde el PDU previo, 

eso no quiere decir que se 
puede construir lo que sea.

Existen muchísimas obras 
de mitigación o de compen-
sación que se tienen que 
hacer para poder construir, 
adelantó, es decir, de acuerdo 
con la obra pueden solicitarse 
compensaciones tan grandes 
como tener que hacer una 

propia planta de tratamiento 
de aguas o subestaciones de la 
CFE o generador de energía.

“Hay obras gigantescas 
que se pueden requerir de-
pende de lo que se esté pre-
tendiendo construir, llámese 
un hotel o un centro de 
convenciones… El chiste es 
cuidar, al final depende de 

los tamaños de los proyec-
tos, las condicionantes y las 
compensaciones o mitigacio-
nes que tengan que hacer”, 
apuntó González Martínez.

Respecto al futuro del 
PDU, recordó que todavía 
se van a promover diferen-
tes recursos, pues el ayun-
tamiento pretende defender 

el trabajo que hizo, el cual 
calificó de bueno, pues hubo 
consultas públicas e incluso 
controversias y al final la au-
toridad es la que debe definir 
una sentencia. 

En el caso específico del 
polígono de Pok Ta Pok, ejem-
plificó, existe un campo de 
golf que ya no se usa, que ya 
no es rentable y cuyo fideico-
miso se extinguió, por lo que 
en definitiva se tiene derecho 
a crear un nuevo proyecto, 
pero allí es donde debe entrar 
el análisis de cómo proceder.

Por su parte, el secretario 
de Turismo de Quintana Roo, 
Bernardo Cueto Riestra, hizo 
énfasis en que ellos han pro-
puesto un plan de desarrollo 
turístico sustentable, un de-
sarrollo inclusivo y fijar las 
bases hacia el sur del estado, 
con un turismo de baja den-
sidad y con mayor derrama 
económica.

“El crecimiento turístico 
se está dando ya en otros po-
los del estado, como la zona 
continental de Isla Mujeres, 
la Riviera Maya, Bacalar, Ma-
hahual y hacia allá estamos 
llevando los esfuerzos desde el 
ámbito turístico. Hay dinámi-
cas en Cancún que tenemos 
que atender y resolver”, acotó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El Consejo Coordinador Empresarial del Caribe calificó de bueno el trabajo que hizo el
ayuntamiento de Benito Juárez con el PDU municipal. Foto Juan Manuel Valdivia

Construcciones deben ejecutarse cumpliendo las normas y obras de mitigación, señalan

Tras convenio de colaboración, FGE evitará que se lleven 
a cabo actividades ilícitas en desarrollos inmobiliarios

En el marco de la reunión 
mensual del Consejo Coor-
dinador Empresarial (CCE) 
del Caribe fue firmado un 
convenio de colaboración 
con la Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Quintana 
Roo y en beneficio directo 
de la Asociación Mexicana 
de Profesionales Inmobi-
liarios (AMPI), en busca de 
mejorar las condiciones de 
seguridad en el destino. 

“El objetivo es para efecto 

de instalar en los desarrollos 
inmobiliarios placas de la Fis-
calía y del grupo de promo-
ción para fuerza y seguridad 
en el estado, que se autorice 
el ingreso a esos desarro-
llos para hacer revisiones y 
evitar que en el interior se 
estén llevando a cabo acti-
vidades de narcomenudeo o 
sean víctimas de extorsión”, 
especificó el fiscal general del 
estado, Óscar Montes de Oca.

También se habló de un 
adendo para que reporten 
aquellas casas que estén ren-
tando a personas que pudie-
ran tener alguna actividad 

sospechosa y se pueda dar 
de inmediato el aviso a las 
autoridades. Y es que se ha 
vuelto una constante que lle-
gue gente de otros estados a 
rentar casas y a veces las uti-
lizan incluso para privar de la 
vida a otras personas, señaló.

A esto se le suma el se-
guimiento y apoyo que se 
tendrá para temas de ex-
torsión, porque detalló que 
denuncias son muy pocas 
e incluso se tiene una ten-
dencia a la baja, pero reco-
noce la existencia de una 
cifra negra importante y 
para ello se firman este tipo 

de convenios, para generar 
confianza y promover las 
denuncias.

Al respecto, el titular 
del CCE, Eduardo González 
Martínez, resaltó que este 
convenio se ha firmado 
ya con varias cámaras in-
tegrantes del CCE y segu-
ramente se sumarán más, 
lo mismo que los acuerdos 
para la implementación y 
conectividad de más orga-
nismos empresariales, lo 
que fortalece la interacción, 
la comunicación y la coordi-
nación entre la Fiscalía, las 
cámaras y sus agremiados.

“Este convenio le autoriza a 
la Fiscalía agilizar sus procedi-
mientos de apoyo en cualquier 
caso de emergencia y aparte 
genera este vínculo de comu-
nicación para idear este meca-
nismo de prevención de pro-
tección y cuidar el segmento”, 
estimó González Martínez.

Incluso en caso de pro-
yectos en construcción, 
donde se han dado casos de 
narcomenudeo, también 
tendrán más apoyo con este 
convenio, pues facilita la im-
plementación de sus meca-
nismos de prevención y para 
la actuación de la Fiscalía.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Brindan oportunidades con el 
Tecnológico Nacional en Q. Roo

Para abrir nuevas oportu-
nidades de educación supe-
rior a cientos de jóvenes en 
comunidades rurales que 
están a punto de desertar 
de su formación por falta 
de alternativas, la gober-
nadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, en-
cabezó la firma de un con-
venio con el Tecnológico 
Nacional de México, para 
establecer el Programa Es-
tatal de Educación Superior 
a Distancia.

A través de esta alianza, 
dijo la gobernadora, la enti-
dad es punta de lanza para 
que jóvenes de comunidades 

rurales tengan los medios 
para seguir estudiando en 
las unidades de educación 
a distancia de Puerto More-
los; Chunhuhub, población 
de Felipe Carrillo Puerto, y 
en La Pantera, ubicado en 
Bacalar.

El convenio fue firmado 
entre el gobierno del es-
tado, a través de la Secre-
taría Estatal de Educación, 
y el Tecnológico Nacional 
de México Campus Cancún. 
Los alumnos podrán seguir, 
en tiempo real, la cátedra de 
los maestros, como si estu-
vieran viendo una serie en 
línea en alguna plataforma. 
Un total de 19 comunidades 
estarán en este programa 
educativo. En este proyecto 
se invirtieron 70 millones 

de pesos, de los cuales casi la 
mitad fueron en tecnología.

“Ahí, en esas aulas que 
estarán muy cerca de sus 
comunidades, tendrán la 
posibilidad de estudiar Inge-
niería en Gestión Empresa-
rial y Sistemas Computacio-
nales y, con ello, estar mejor 
preparados para recoger 
los frutos de la prosperidad 
compartida que generarán 
las inversiones históricas 
-como la del Tren Maya-
que se están realizando en
nuestra entidad”, expresó
Lezama Espinosa.

Recordó que se com-
prometió a generar nue-
vas oportunidades para 
los estudiantes. “Hoy, con 
la firma de este convenio, 
avanzamos en la ruta para 

lograrlo y refrendamos 
nuestro compromiso de 
fortalecer el sector edu-
cativo, privilegiando la 
educación de excelencia 
y de calidad para todos”, 
aseguró.

Mara Lezama, el direc-
tor general del Tecnoló-
gico Nacional de México, 
Ramón Jiménez López, y 

el secretario de Educación 
estatal, Carlos Manuel Go-
rocica Moreno, firmaron 
el convenio de colabora-
ción con la presencia de 
la presidente de Benito 
Juárez, Ana Paty Peralta 
de la Peña; del director del 
Campus Cancún, Carlos Ti-
burcio Martínez Martínez, 
y alumnos.

El director general del 
Tecnológico de México, Ji-
ménez López, destacó que 
ahora es el tiempo de las 
mujeres que trabajan por 
un mejor Quintana Roo. 
Agregó que 23 mil 600 es-
tudiantes en el país reci-
ben educación a distancia 
y ahora, en el sur sureste 
se incorporan tres regio-
nes más.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 De acuerdo con la gobernadora Mara Lezama, la entidad es punta de lanza para que jóvenes de comunidades rurales tengan los medios
para seguir estudiando en las unidades de educación a distancia. Foto gobierno de Quintana Roo

Firman convenio 

para establecer 

educación superior 

a distancia
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PÁGINA EN APOYO A LA DIVULGACIÓN UNIVERSITARIA

Y
ucatán ha experimen-
tado un importante cre-
cimiento poblacional en 
los últimos 30 años. Se-

gún el Inegi, entre 2015 y 2020, 
ocupó el sexto lugar nacional en 
el balance del saldo neto migrato-
rio interno. Es decir que, pasó de 
ser un estado que expulsa a uno 
que recibe población. Mérida, al 
ser su ciudad principal, es un re-
flejo de esta transformación.  

Consecuencia de esto es que 
la industria de la construcción 
ejerce mucha presión en la ciu-
dad. Entre las áreas con mayor 
impacto se encuentra el “centro 
histórico”. Y aunque hay conse-
cuencias positivas en la economía 
o la mejora de la imagen urbana, 
también existen retos, como la 
destrucción de los paisajes cultu-
rales, la escasez de áreas verdes, 
la congestión vehicular, la salida 
de los habitantes originales ante 
los procesos de gentrificación o la 
falta de planes rectores con visión 
de mediano y largo plazos. 

Estos problemas complejos 
exigen de la interdisciplina, la vo-
luntad política y la cooperación 
de la sociedad civil. Desde su trin-
chera, las universidades tienen el 
papel de difundir el conocimiento 
y promover el diálogo para gene-
rar una “cultura de la conserva-
ción”. Este escrito busca reflexio-
nar sobre ¿qué implica vivir en el 
centro de Mérida?, estableciendo 
algunas precisiones conceptuales 
básicas y desmintiendo algunas 
creencias comunes.

El “centro” de Mérida: El todo 
es la suma de sus partes.

Mérida tiene, desde el 18 de oc-
tubre de 1982, un decreto de “Zo-
nas de Monumentos Históricos” 
(ZMH), emitido por el INAH y el 
gobierno federal y que delimita y 
declara su valor para el desarrollo 
cultural del país. A esta zona es a 
la que comúnmente se le llama 
“centro histórico”.

Existen 60 ZMH decretadas 
en México. La de Mérida es la 
segunda más extensa después de 
la de Ciudad de México. En sus 
8 mil 795 metros cuadrados de 
extensión, se pueden encontrar 
diferentes paisajes culturales, que 
según define la Unesco son “siste-
mas conformados por edificacio-
nes de diversos géneros, épocas y 
estilos, pero también por caracte-
rísticas urbanísticas, naturales y 
geográficas, usos y valores socia-
les y culturales”.

La ZMH de Mérida, maneja, 
según el mencionado decreto, 
cinco zonas principales: una 
central y cuatro perimetrales, 
con marcadas diferencias en 
sus características.

Por ejemplo, en el perímetro A 
se encuentra el núcleo fundacio-
nal de Mérida trazado por Fran-
cisco de Montejo El Mozo en 1542 
y que comprendió 25 manzanas 
en filas impares de 5 x 5 de norte 
a sur y de oriente a poniente, par-
tiendo de la Plaza de Armas. Es 
la zona más antigua de la ciudad 
y se expande a los diferentes ba-
rrios: Santiago, Santa Ana, San 
Juan, Santa Lucía, Mejorada y San 
Cristóbal. También se encuentra el 
Paseo de Montejo, de 1888.

Al norte, la ZMH abarca el si-
tio de Itzimná. Un poblado meso-
americano cercano a T’ho que fue 
absorbido por el crecimiento de 
Mérida. Al oriente de la ZMH, está 
la colonia Chuminópolis (1904), el 
primer fraccionamiento de Mé-
rida. Este sitio tiene arquitectura 
de inicios del siglo XX y una di-
námica popular. Al poniente de 
la ZMH, se ubica una zona con 
mucha intensidad donde se cru-
zan la avenida Itzaes y la calle 59. 
Hay importantes construcciones 
de principios del siglo XX, como el 
parque zoológico de El Centenario.  
Por último, al sur de la ZMH, está la 
sección sur del camino real a Cam-
peche, que se extiende sobre la 
calle 64, pasando por la Ermita de 
Santa Isabel, el parque y el templo 
de San Sebastián. No pueden ne-
garse las diferentes escalas, perfi-
les urbanos, condiciones naturales 
y dinámicas sociales de cada una 
de las zonas mencionadas. 

No todo en el “centro histó-
rico” es “colonial”.

Mérida se ha configurado en el 
tiempo según sus condiciones so-
ciohistóricas. Comenzando por la 
preexistencia de la ciudad de T’ho, 
una de las capitales más impor-
tantes del área maya durante el 
preclásico medio y tardío (300 a. 
C. - 300 d. C.) y, desde 1542, ha 
pasado por varios periodos “mo-
dernizadores”. El periodo colonial 
(S. XVI), el borbónico (S. XVIII), el 
porfiriato (S. XIX-1910), el posrevo-
lucionario (1911-1939), el moderno 
(1940-1970) y el posmoderno o tar-
domoderno (1970- actualidad).

La ciudad deja evidencia de lo 
anterior en la estructura urbana 
y en su arquitectura, que tiene 
una gran variedad de géneros, es-
calas, tipologías, ámbitos y estilos. 
Pensar que el “centro” de Mérida 
es sólo de “estilo” colonial es una 
sobre simplificación de la riqueza 
arquitectónica de nuestra capital. 

Hay ocho ámbitos de valor 
patrimonial para la arquitectura 
regional: Un ámbito es una de-
limitación socio histórica donde 
la arquitectura se desarrolla: el 
colonial, el porfiriato, la posre-
volución y el periodo moderno. 
También están las haciendas, la 
arquitectura tradicional y la ar-
quitectura popular.

El “estilo”, consiste en cualida-
des expresivas que caracterizan 
diversas épocas y sociedades y 
que han sido creadas y ‘hereda-
das’ a través del tiempo. En Mé-
rida podemos encontrar estilos de 
diferentes partes del mundo, que 
se han adaptado a nuestra región. 

El “estilo colonial” al que se 

suele referir comúnmente, es más 
bien un ámbito, y dentro de éste, 
se presentan influencias de varios 
estilos (renacentista o islámico, 
entre otros). Otro ejemplo es el 
“porfiriato”, un ámbito donde en-
contramos estilos como el ecléc-
tico académico o el historicista, 
entre otros. Los estudios de estilo, 
junto con los estudios tipológicos 
(constantes funcionales, cons-
tructivas, espaciales, etc.) e histó-
rico sociales deben complemen-
tarse para generar una lectura 
integral del objeto arquitectónico.

Suele usarse como estrategia 
promocional de Mérida nombrar 
a todos sus edificios “coloniales”. 
Esto es un error. Basta con revi-
sar el plano más antiguo que se 
conserva, aquel que el ingeniero 
y comisario imperial Salazar 
Ilarregui supervisó por orden 
del emperador Maximiliano de 
Habsburgo y que representa a la 
ciudad en 1864. 

El plano indica que, para el 
último tercio del siglo XIX, la 
densidad constructiva era cer-
cana a los 1,000 m2, una octava 
parte del área que se conoce 
como ZMH. En esa superficie 
reducida estarían las construc-
ciones del ámbito colonial.

Que exista una pequeña por-
ción de arquitectura colonial sig-
nifica que la ZMH está confor-
mada por una serie de estratifica-
ciones históricas -varias ciudades 
superpuestas una sobre la otra- y 
de muy diversos ámbitos, estilos 
y tipologías. Esa compleja riqueza 
le da su carácter particular a cada 
paisaje cultural en su interior. 

Habitar en una edificación de 
la ZMH de Mérida representa un 
privilegio, derivado de su valor 
cultural, pero también implica la 
responsabilidad de ser, precisa-
mente, el cuidador de esa valía. 

Ante los retos que se presentan, 
hay que empezar por conocer y 
valorar nuestra herencia diversa, y 
protegerla de esfuerzos homogenei-
zadores que buscan convertir a la 
ZMH en algo “colonial” y “turístico”, 
falseando la historia y provocando 
la pérdida irreparable de la memo-
ria y la identidad.

Es importante que la reflexión 
nos lleve a emprender medidas 
que permitan el desarrollo econó-
mico a la par del desarrollo social 
y cultural, en una zona que es de 
todos los yucatecos y de todos los 
mexicanos. 

*Profesor de la maestría en Interven-

ción del Patrimonio Edificado de la 

Universidad Modelo.

¿Qué implica vivir en el“centro” de Mérida?

HÉCTOR DURÁN*

▲ “Existen 60 ZMH decretadas en México. La de Mérida es la se-
gunda más extensa después de la de Ciudad de México”. Foto jusaeri
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Trabajadores de Playa Bonita limpian 
pasto marino que invade Campeche

Similar a lo que ocurre en los 
estados de Yucatán y Quin-
tana Roo, en Campeche ha 
comenzado a resentirse la 
llegada de pasto marino a la 
zona de playas y en el caso 
de Playa Bonita ha obligado 
a su personal a llegar más 
temprano a laborar para co-
menzar con la limpieza dia-
ria de este organismo bioló-
gico que afecta la vistosidad 
del lugar y que de pudrirse, 
causará malos olores y afec-
taciones al balneario.

Mientras que en las pla-
yas de la costa yucateca 
y las quintanarroenses se 
llenan de sargazo, el pasto 
marino también tiene afec-
taciones a las playas pues en 
caso de secarse y echarse a 
perder en estas zonas causa 
pestilencia y los bañistas 
prefieren no ingresar al mar.

Durante el martes, dece-
nas de empleados entraron 

antes de su habitual horario 
para abonar a la limpieza 
del lugar, este proceso les 
llevó unas horas, antes de 
la hora pico de entrada de 
bañistas entre semana que 
es alrededor del mediodía, 
cuando la temperatura más 
alta se deja sentir.

Al respecto, Gerardo Olaf 
Manjarréz Lanz, gerente del 
balneario popular Playa 
Bonita, estima que hasta 
la fecha han levantado 35 

toneladas del pasto marino 
que se asemeja al sargazo 
que afecta a las playas del 
resto de la península y del 
Caribe Mexicano, pero tam-
bién esperan la llegada de 
más componentes biológi-

cos en los siguientes días, 
señalando que son cantida-
des nunca antes vistas.

Aseguró que por el mo-
mento no hay cierre total, y 
trabajan durante la semana 
cuando hay menos visitantes 

para que el fin de semana 
haya lo menos posible de la 
presencia de este pasto, el 
cuál recordó, sufre las mis-
mas malas características del 
sargazo, entre el olor, pudri-
ción y mal vista del lugar.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Durante el martes, decenas de empleados entraron antes de su habitual horario para 
abonar a la limpieza del lugar, proceso que les llevó unas horas. Foto Fernando Eloy

Al igual que el sargazo que llega al Caribe, este organismo se decompone y huele mal

Presentan queja ante el Poder Judicial contra Plan B electoral

Acusando a los legisla-
dores de Movimiento Rege-
neración Nacional (Morena) 
de ser autoritarios, la ciuda-
dana Nictehá Aguilera Silva 
presentó una carta de queja 
ante el Poder Legislativo por 
las reformas a los artículos 
443 y 447 de la ley general 
del estado de Campeche, el 
denominado Plan B, donde 
modifican el organigrama 
y operatividad del Insti-
tuto Electoral del Estado de 
Campeche (IEEC), así como 
el recorte presupuestal a los 
partidos políticos. En este 
último factor, panistas y pe-
rredistas alzaron la voz en 
contra de la iniciativa pro-
movida en Campeche por 
diputados de Morena.

Aguilera Silva aseguró 
que bajo el argumento de 
la austeridad franciscana, 
Morena quiere aprobar una 
reforma constitucional para 
ahorrar supuestos recursos 
que serán usados discrecio-
nalmente por el ejecutivo 
estatal de Campeche para 
programas sociales.

Aunque ha sido criti-
cada en redes sociales, y 
por algunos diputados de 
Morena, la activista de los 
derechos de la familia tam-
bién señaló el plan del par-
tido en el Poder para usar 
todos los recursos posibles 
para atacar y dañar la ima-
gen de quienes se oponen a 
este tipo de iniciativas, pues 
mencionó que los órganos 
electorales no ocupan ni 50 
por ciento de sus recursos 
anuales durante los proce-
sos previos a las elecciones.

De igual manera aseveró 
que su carta de queja va en-
caminada a ser escuchada 
como una ciudadana preo-
cupada por la democracia en 
la entidad, pues puso como 
ejemplo su pasada candi-
datura a la gubernatura de 
Campeche como una de las 
posibilidades de demostrar 
que sí ha6 democracia en 
la entidad y es por diversos 
acuerdos que existe.

Más tarde, en una confe-
rencia en conjunto, los diri-
gentes del Partido de Acción 
Nacional (PAN) y de la Re-
volución Democrática (PRD), 
afirmaron estatal en contra 
de las medidas plasmadas en 
la iniciativa de reforma cons-
titucional a los artículos 443 
y 447 en la Ley General Elec-
toral del Estado, toda vez que 
el recorte presupuestal y de 
acciones electorales previo a 

los tiempos electorales, afec-
tará directamente a las insti-
tuciones políticas como ellos, 
y a quienes recientemente 
recibieron su constancia de 
nuevo organismo político.

José del Carmen Segovia 
Cruz, dirigente perredista, 
aseveró que esta iniciativa 
tuvo un tiempo récord de 
ingreso, análisis y preten-
sión de aprobación, pues 
este martes el debate duró 
incluso más de cuatro horas, 
entre lecturas de reservas en 
contra de las reformas, las 
opiniones a favor y en contra 
y la participación de Antonio 
Jiménez, de Morena, quien 
fue electo popularmente, y 
quien dijo “los organismos 
electorales como el Instituto 
Nacional Electoral (INE) y el 
IEEC, son inútiles”.

Rosario Rodríguez, la 
dirigente panista, ase-

guró que a Morena no le 
afecta esta medida pues 
ellos tienen los recursos 
presupuestales a la mano, 
tal como actualmente lo 
hacen para movilizacio-
nes y reuniones en la ca-
pital, en otros municipios 
e incluso para irse a apo-
yar a su líder moral a la 
Ciudad de México.

En este sentido, dijo que 
quieren caer en una tira-
nía, comprando conscien-
cias con programas sociales 
a quienes menos tienen, 
afectando a todos los demás, 
pero manteniendo la po-
breza en la entidad y el país.

La reforma fue aprobada 
por mayoría, pero los legis-
ladores de oposición advir-
tieron que habrá impugna-
ciones y llegarán al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF).

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Se estima que 

han levantado 35 

toneladas de pasto 

marino, que se 

asemeja al sargazo 

que afecta a las 

playas del Caribe
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Sutunacar concede de nuevo prórroga 
al estallido de huelga en la Unacar

Con el objetivo de alcanzar 
acuerdos favorables para 
la base obrera sin que ello 
afecte el desempeño de la 
Universidad Autónoma del 
Carmen (Unacar), el Sindi-
cato universitario concedió 
prorrogar nuevamente el 
estallido de huelga mientras 
avanzan las negociaciones 
en el marco de la revisión 
contractual.

El dirigente del Sindicato 
Único de Trabajadores de la 
Unacar (Sutunacar), Ramón 
Magaña Martínez, expuso 
que han logrado avances 
sustanciales como el au-
mento salarial, el cual se en-
cuentra acordado en 4 por 
ciento, aunque aún faltan 
otros puntos que tienen que 
ver con el tema financiero, 
lo cual ha retrasado las ne-
gociaciones.

Luego de haber empla-
zado a huelga a la máxima 
casa de estudios, para iniciar 
la revisión contractual, con 
fecha límite del 15 de mayo, 
el Sutunacar otorgó una 
prórroga a la Unacar fijada 

para el 31 de mayo y que 
nuevamente fue renovada 
para el 15 de junio. 

“Hemos tenido avances 
importantes, estimamos un 
avance de acuerdos en el 
95 por ciento de los puntos 
establecidos en el pliego pe-
titorio, por lo que pese a que 
aún no se llega a la firma, 
estimamos que esta pueda 
darse en la primera quin-
cena de junio”.

Explicó que como parte 
de los acuerdos que se han 
alcanzado y aun cuando 
no se ha llegado a la firma 
de la minuta, los trabaja-

dores disfrutaron de un 
día de asueto, el pasado 29 
de mayo, como reposición 
del día 15 de mayo, por la 
conmemoración del Día del 
Maestro.

Magaña Martínez dijo 
que todavía se encuentran 

por acordar el bono por re-
visión contractual, el cual 
se les otorga en montos que 
van de los 2 mil 500 y hasta 
los 4 mil pesos, entre otras 
prestaciones.

“Estimamos que antes 
del 15 de junio hayamos 

podido desahogar todos los 
puntos establecidos en el 
pliego petitorio y alcance-
mos un acuerdo satisfacto-
rio para los partes e iniciar 
un trabajo conjunto, en la 
formación de jóvenes profe-
sionistas”.

GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

 Ramón Magaña Martínez dijo que aún se encuentran por acordar el bono por revisión contractual, 
el cual se les otorga en montos que van de los 2 mil 500 y hasta los 4 mil pesos. Foto Gabriel Graniel

Trabajadores estiman 95 por ciento de avance en puntos establecidos del pliego 

Expide ayuntamiento convocatoria para los LXIV Juegos 
Florales Nacionales Carmen 2023 a celebrarse en julio

Con el objetivo de impul-
sar las artes y la literatura, 
así como fomentar las tra-
diciones, el ayuntamiento 
del Carmen, a través de la 
Dirección de Educación y 
Cultura, dio a conocer la 
convocatoria para la LXIV 
Edición de los Juegos Flora-
les Nacionales 2023 que se 
realizarán en el marco de la 
Feria Anual de julio, en ho-
nor de la virgen del Carmen.

De acuerdo con el docu-
mento difundido, las ins-

cripciones se encuentran 
abiertas a partir de este miér-
coles 31 de mayo y cierran el 
27 de junio de este año.

Participación

La directora de Educación y 
Cultura de la comuna, Ro-
sita Badillo Becerra, expuso 
que en este certamen litera-
rio podrán participar todos 
los interesados, los cuales 
únicamente deberán acre-
ditar con una obra de tema 
libre, que será presentada 
con un solo pseudónimo. 

“No se permitirá que los 
poetas concursen con más 

de una propuesta; los tra-
bajos deben de ser inéditos, 
con extensión de 30 a 60 
cuartillas, sin haber sido 
premiados en otro certa-
men literario.”

Explicó que tampoco 
podrán participar quienes 
tengan relación laboral con 
las instituciones convocan-
tes, ni aquellos poetas que 
hayan sido premiados en los 
últimos tres certámenes de 
los Juegos Florales Naciona-
les y los Juegos Florales Ibe-
roamericanos del Municipio 
de Carmen.

Las obras deberán ser en-
viadas en sobre cerrado con 

los respectivos datos que se 
describen en la Convocato-
ria, a: LXIV Juegos Florales 
Nacionales de Ciudad del 
Carmen, Dirección de Edu-
cación y Cultura, Museo de 
la Ciudad Victoriano Nieves 
Céspedes, calle 22 sin nú-
mero, entre 41 A y 41 B, Có-
digo Postal 24100, colonia 
Centro, Ciudad del Carmen, 
Campeche.

Resultados

El resultado será dado a co-
nocer el día miércoles 12 de 
julio del presente año me-
diante Notario Público, por 

parte del jurado calificador 
compuesto por poetas y pro-
fesionales del ramo litera-
rio, con amplia y reconocida 
trayectoria, cuyos nombres 
serán dados a conocer opor-
tunamente y el fallo será 
inapelable.

El premio al poeta lau-
reado será de 40 mil pesos, 
además de una flor de oro 
y un reconocimiento expe-
dido por el ayuntamiento, 
distinciones que se entrega-
rán la noche del 15 de julio 
durante la Coronación de la 
Soberana de los LXIV Jue-
gos Florales Nacionales y 
Feria de Julio 2023.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

“Estimamos que 

antes del 15 de 

junio hayamos 

podido desahogar 

todos los puntos 

establecidos en el 

pliego petitorio”
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L
AS MONARQUÍAS LEGI-
TIMABAN su poder en la 
voluntad de Dios, no les im-
portaban a los monarcas las 

opiniones ni los sentimientos del 
pueblo al que gobernaban, pero en 
los sistemas políticos modernos la 
democracia es la instancia legitima-
dora del poder mediante el voto 
mayoritario.

POR ESO EN las democracias el 
pueblo es el soberano y mediante 
su voto determina a sus gobernan-
tes pudiendo cambiarlos a voluntad, 
como establece la Constitución del 
país.

LA SUPREMA CORTE de Justi-
cia de la Nación desdeña al pueblo 
soberano al que tienen la obliga-
ción de servir y se conducen como 
monarcas a los que no les importa 
la opinión ni los sentimientos de 
las mayorías. Sirven a las élites y 
son enemigos del gobierno federal 
elegido por la aplastante mayoría 

de los mexicanos y que ha puesto 
como su prioridad el bienestar de 
los pobres.

SU BIBLIA SON el conjunto de le-
yes a modo que durante años de go-
bierno neoliberal del PRI y el PAN 
integraron para proteger sus intere-
ses y su hegemonía.

EL PRESIDENTE DE México An-
drés Manuel López Obrador,  en la 
recta final de su mandato goza de 
una aprobación popular superior al 
65 por ciento, lo cual ha terminado 
por desquiciar a las élites económi-
cas, políticas, mediáticas, académi-
cas e intelectuales, que saben que no 
tendrán ninguna oportunidad de 
ganar las elecciones presidenciales 
de 2024 y apuestan al “golpe de Es-
tado blando” y a la judicialización de 
la vida pública mediante su lawfare 
con la presidenta de la Suprema 
Corte, la encumbrada por Enrique 
Peña Nieto, Norma Piña a la cabeza.

NO TIENEN CARIÑO al país y pre-
tenden neutralizar al poder ejecu-
tivo encabezado por  López Obra-

dor, obstaculizando sus proyectos 
de beneficio colectivo, otorgando 
amparos contra obras y a favor de 
gente como la esposa de Genaro 
García Luna y su “brazo derecho” 
Luis Cárdenas Palomino, o a Rosario 
Robles implicada en la Estafa Maes-

tra. Si AMLO fuera corrupto y no se 
interesara por las empobrecidas ma-
yorías de México tendría el bene-
plácito de las élites mexicanas y ex-
tranjeras. Como publicó La Jornada, 
la Embajada de Estados Unidos en 
México ya reconoció que otorga fi-
nanciamiento a “organismos de la 
sociedad civil” del magnate Salinista 
Claudio X. González, padre de Va 
por México, usados para socavar al 
gobierno. Las élites mexicanas se 
atienen a la protección del “imperio 
norteamericano” que respalda los 
ataques a los gobiernos progresistas 
que tienen aprecio a su país y a las 
mayorías, aunque la multipolaridad 
y el proceso de desdolarización son 
una realidad que los obligará a la 
mesura. Al tiempo.

LAS CANDIDATURAS A los pues-
tos de elección popular que se dispu-

tarán en 2024, serán fundamentales 
para que Morena alcance una vota-
ción copiosa que sea suficiente para 
neutralizar a sus enemigos atrinche-
rados en el poder judicial,  organis-
mos autónomos, medios de difusión, 
etcétera. Lo cierto es que los guindas 
en Quintana Roo han sido rebasa-
dos de facto por el Partido Verde 
que seguramente se servirá con la 
“cuchara grande” como lo ha hecho 
en el gobierno de Mara Lezama. 

DOS EJECUTADOS EN Calderitas 
y un embolsado atrás del CBTA de 
Chetumal. La empobrecida capital 
quintanarroense sin fuentes de em-
pleo, con poco circulante, pero con 
mucha inseguridad pública. Ade-
más el flamante secretario de segu-
ridad ciudadana Rubén Oyarvide 
Pedrero  ya dijo que poco puede 
hacer, porque le faltan patrullas, 
equipo y tecnología. En fin, son co-
sas que pasan en nuestro país y en 
nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA! 

profenor1960@hotmail.com

La monarquía del Poder Judicial
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “Las élites mexicanas se atienen a la protección del ‘imperio norteamericano’ que respalda los ataques a los gobiernos progresistas”. Foto Luis Castillo
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M
Y MORNING ROU-

TINE has been set for 
the past few years: co-
ffee, watch the mor-

ning news, and, after 10 minutes, 
ask myself “why”.

WHY IS THE news always so full of 
tragedy? Why does the world seem 
to be out of control? Why are most 
of our leaders so poorly equipped 
to lead? And why do they follow 
policies that appear to reflect their 
own personal vanity rather than 
the needs of the people that they 
lead or simple common sense?

I AM LEFT with an appropriate 
quote from Sir Winston Churchill, 
who observed that the problem 
with his time was that people 
didn’t want to be useful but, 
rather, important.

THIS WAS TRUE in his time when 
Hitler and Stain roamed the earth 
and remains very true today.

WHEREVER WE TURN, we face 
capricious leaders who prefer to en-
hance their own sense of grandeur 
and power rather than provide a so-
lid example of selflessness, common 
sense and basic goodness. 

IN SUDAN, WE have two generals 
who want to grab power, have mo-
bilized their followers to fight each 
other for the ultimate goal -- per-
sonal power. The result is tens of 
thousands of deaths and hundreds 
of thousands of displaced people. 
Two men’s egos justify carnage and 
destruction on an inhuman scale. 

IN RUSSIA, WE face an egotist 
bent on resuscitating a lost em-
pire and rule it with absolute 
power. His invasion of Ukraine 
is an example on one person’s 
ego plunging that country into a 
path of destruction, the deaths of 
tens of thousands of people, and 
the displacement of over 6 mi-
llion people far and wide. It also 
underscores how people can be 
cowed into compliance under the 
threat of Imprisonment or death.

LAST BUT NOT least in this litany 
of failed states with egocentric 
leaders is Iran whose leaders will 
murder anyone who contradicts 
their version of Islamic rule as 
demonstrated over the past year. 

SOME MAY ARGUE that these 
are not democracies and that their 
people lack the means to over-
throw their governments.

PERHAPS. 

BUT I RECALL that in 1979 the 
Iranian people overthrew the 
Shah’s regime, and in 1917, the 
Russian people threw of the yoke 
of the Czars. Yet, the people were 
too cowed or ideologically moti-
vated and consequently replaced 
these regimes with even worse 
governments and greater repres-
sion. Lenin and Khomeini were 
too egocentric to care about such 
things as respect for human rights 
and democratic development. 
Their latest successors, Putin and 
Khamenei, and their followers, 
are cut from the same cloth.

OPPOSITION LEADERS FROM Ve-
nezuela to Nicaragua to Iran appear 
to have few if any ideals, preferring 
to squabble among themselves for 
power rather than give up their per-
sonal searches for high office and 
unite behind a strong and determi-
ned democratic leader.

IF WE LOOK at democracies, they 
too leave something to be desired.

IN 2016, AMERICANS elected 

Donald Trump, the supreme ego-
tist who continues to have little 
regard for democratic institutions 
or practices as well as basic hu-
man decency. His erstwhile op-
ponent for the Republican can-
didature for the 2024 elections, 
Ron DeSantis, has the same thin 
skin and huge ego, and brooks no 
opposition. In addition, Trump has 
absconded with the Republican 
Party and has emasculated most 
Republican politicians.

THE PURCHASE OF Republican 
politicians by the National Rifle 
Association (NRA) has resulted in 
the deaths of many thousands of 
Americans in what has become 
an almost daily epidemic of mass 
shootings. Again, we all ask why, 
and why politicians would rather 
see countless deaths rather than 
forgo campaign financing for the 
sake of basic decency.

IS THERE A solution to the crisis 
of leadership we face today?

HUMAN NATURE IS such that 
the struggle between personal and 
political integrity is almost always 
mitigated by personal greed and 
the allure of absolute power. Few 
of us are Nelson Mandela with his 
ability to overlook his ego for the 
good of his people and to forgo the 

absolute power that they would 
have given him to ensure a demo-
cratic future for his country. 

THIS LEADS TO another ques-
tion. Are people around the world 
ready to vote for moral and ethi-
cal leadership? Can good leaders 
restore public faith in institutions 
of governance? Are people ready 
to vote for consensus rather than 
confrontation? Finally, are people 
ready to fight for a better future?

THE RECENT DEMONSTRA-

TIONS in Iran show that people 
are willing to risk imprisonment 
or death to change their lot. But 
can they sustain the fight until 
they succeed?

AND CAN THEIR example moti-
vate others to follow?
 
SIGMUND FREUD ONCE said that 
most people do not really want 
freedom, because freedom invol-
ves responsibility, and most people 
are frightened of responsibility. 

YET PERSONAL RESPONSIBI-

LITY and a certain amount of 
personal bravery are essential to 
stop us from becoming a dysto-
pian society.
 
edelbuey@gmail.com

Why?
EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “Why are most of our leaders so poorly equipped to lead? And why do they follow policies that appear to reflect their 

own personal vanity rather than the needs of the people that they lead or simple common sense?”. Foto Efe
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▲ A 50 años de su desaparición física, The Independent hizo un recuento del “largo 
viaje de Bruce Lee hacia la inmortalidad” ahora que sus cintas emblemáticas fueron 
remasterizadas. Lee revolucionó el cine de artes marciales con una serie de películas 

realizadas con el estudio Golden Harvest. Incluyeron El gran jefe, Puño de furia, El 
regreso del dragón y Juego de la muerte, que se están exhibiendo ahora en cines y se 
han lanzado en una caja con las cintas en Blue-Ray 4K. Fotos Afp y Twitter @brucelee
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Investigadores de Japón 
combinaron mapas de prio-
ridades de conservación con 
datos comerciales de casi 
200 países y 50 productos 
agrícolas, así comproba-
ron qué productos son más 
propensos a cultivarse en 
regiones de alta prioridad 
para la conservación y se 
espera que ayuden a elabo-
rar políticas que protejan 
la biodiversidad al tiempo 
de mantener el comercio 
mundial de alimentos, se-
gún publican en la revista 
Proceedings, de la Academia 
Nacional de Ciencias de Es-
tados Unidos.

La alimentación es uno 
de los grandes dilemas 
morales de la sociedad. Su 
producción empuja a mu-
chas especies al borde de 
la extinción y al pastoreo 
de tierras que destruyen 
ecosistemas. Sin embargo, 
para que los gobiernos, la 
industria y las comunida-
des puedan equilibrar efi-
cazmente las necesidades 
agrícolas con las medioam-
bientales, se necesita infor-
mación cuantitativa.

Desde hace décadas, al 
darse cuenta del alarmante 
daño que nuestro estilo de 
vida causa a la atmósfera y a 
las reservas de agua, las na-
ciones y territorios han apli-
cado políticas que sostienen 
el crecimiento económico al 
tiempo que minimizan los 
daños irreversibles al medio 
ambiente.

Los investigadores, entre 
ellos del Instituto de Investi-
gación para la Humanidad y 
la Naturaleza (RIHN, por sus 
siglas en inglés), señalan que 
se necesitan medidas simila-
res para el uso de la tierra en 
la producción agrícola, pero 
comparativamente se conoce 
poco el impacto que tiene la 
demanda de los consumido-
res de diversos alimentos y 
otros productos del campo.

“La producción de alimen-
tos sigue siendo la principal 
causa de pérdida de biodiver-
sidad. Sin embargo, faltan da-
tos completos y sistemáticos 
sobre qué productos y qué 
países contribuyen más a 
esta pérdida. Superpusimos 
espacialmente las tierras 
agrícolas y los hábitats de las 
especies para identificar los 
productos con mayor riesgo”, 
explica Keiichiro Kanemoto, 
uno de los autores del estudio 

y profesor asociado del RIHN.
El trabajo dividió las zonas 

destinadas a la agricultura en 
cuatro prioridades de con-
servación y correlacionó los 
distintos productos agrícolas 
con su cultivo en tierras de 
distintos niveles de prioridad.

Los investigadores descu-
brieron que alrededor de un 
tercio del uso de la tierra se 
da en zonas de alta prioridad 
de conservación, mientras 
menos de un cuarto crece en 
zonas de baja prioridad. En 
particular, los productos bási-
cos más consumidos, como la 
carne de vacuno, el arroz y la 
soya, tienden a producirse en 
zonas de alta prioridad para 
la conservación. Sin embargo, 
otros alimentos básicos, como 
la cebada y el trigo, solían 
proceder de zonas de baja 
prioridad.

El estudio muestra, ade-
más, los efectos del comer-

cio internacional. El café y el 
cacao se cultivan principal-
mente en zonas de alta prio-
ridad para la conservación 
de las naciones ecuatoriales, 
pero la razón es sobre todo 
satisfacer la demanda de las 
naciones más ricas, como Es-
tados Unidos y los miembros 
de la Unión Europea, que tie-
nen un gran apetito por estos 
dos productos básicos.

A nivel mundial, su 
elevada demanda de múl-
tiples productos básicos 
convierte a China en el 
país que más influye en la 
producción de alimentos 
en zonas de alta prioridad 
para la conservación.

Además, el tipo de tierra 
utilizada para un producto 
básico depende de la nación 
en la que se produzca. Por 
ejemplo, la carne de vacuno 
y la soja se cultivan en zonas 
de alta prioridad para la con-

servación en Brasil, pero no 
en Norteamérica. Del mismo 
modo, el trigo se cultiva en 
zonas menos prioritarias 
para la conservación en Eu-
ropa Oriental que en Europa 
Occidental.

Asimismo, la nación a la 
que se exporta el producto 
está correlacionada con el 
tipo de tierra utilizada para 
su producción.

Estados Unidos, la Unión 
Europea, China y Japón de-
penden en gran medida de 
sus socios comerciales para 
satisfacer su demanda de 
carne de vacuno y productos 
lácteos. Sin embargo, más de 
una cuarta parte de la carne 
vacuna y los productos lác-
teos que consume Japón pro-
cede de zonas de alta prio-
ridad para la conservación, 
mientras en las demás regio-
nes esa cifra se aproxima a 10 
por ciento.

Producción de alimentos, principal 
causa de pérdida de biodiversidad
Japoneses hacen mapa para ayudar a elaborar políticas a fin de proteger el ambiente

EUROPA PRESS

MADRID

▲ El café y el cacao se cultivan principalmente en zonas de alta prioridad para la conservación de las naciones ecuatoriales, 
pero la razón es sobre todo satisfacer la demanda de las naciones más ricas, como Estados Unidos. Foto Reuters

Los productos 

básicos tienden 

a producirse en 

zonas de alta 

prioridad para la 

conservación
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CULTURA

Aventura

En Sierra Morena don Quijote tuvo 
una aventura de la que salió muy mal 
parado. Siempre estaba aventurán-
dose y ni caso me hacía. Era muy terco.

Me dijo 

Entonces le dijo a su escudero 

que era yo: siempre Sancho te lo 
voy a decir “que si le haces bien 
a un villano es como echar agua 
en el mar”.

No me hizo caso

Me dijo: si yo hubiese creído 
lo que me dijiste yo hubiese 
escuchado esta pesadumbre 
pero ya está hecho, paciencia, 
y escarmentar para que yo me 
cuide de aquí en adelante. 

Y le dije

No escarmentará vuestra mer-
ced, como yo soy terco le con-
testé. Era muy terco y pensaba 
que siempre tenía la razón. A 
veces lo dejaba hacer y otras 
veces si me enfurecía con ese 
señor que era mi amo. 

Me contestó

Sancho: no digas que yo soy con-

tumaz, y que jamás hago lo que 
me aconsejas, por esta vez quiero 
tomar tu consejo y apartarme 
de la furia que tanto temes. Más 
ha de ser por una condición, que 
jamás en vida ni en muerte ha 
de saber nadie que yo me retiré. 
Y yo le contesté: el retirar no es 
subir nivel, esperar es cordura 
cuando el peligro sobrepuja a la 
esperanza y de sabios es guar-
darse hoy para mañana y no 
aventurarse todo en un día.

SANCHO PANZA

Quijotadas

El mejor antídoto contra la 
desvergüenza y el autorita-
rismo que todavía enfren-
tan los pueblos indígenas en 
México es la palabra, la voz 
poética, “el cantar paciente, 
antiguo y bien moderno, 
diferente y nuestro de las 
lenguas mexicanas”.

Esa es la idea que impulsa 
la publicación de la antología 
Insurrección de las palabras: 

Poetas contemporáneos en 

lenguas mexicanas, que in-
cluye a 132 autores y poemas 
en 45 idiomas originarios. Pu-
blicado por el Fondo de Cul-
tura Económica y editorial 
Ítaca, el libro es el resultado 
de dos décadas de trabajo.

Así lo explica el periodista 
Hermann Bellinghausen, 
quien seleccionó los textos, 
“todos ellos escritos en el siglo 
XXI”. El director del suple-
mento Ojarasca, que se pu-
blica mensualmente en este 
diario, es también autor del 
prólogo que acompaña esta 
obra que luce ya como un par-
teaguas en el mundo literario 
nacional porque muestra que, 
cinco siglos después de que 
las palabras que antecedieron 
al castellano fueron “suprimi-
das” por la Conquista, siguen 
vivas, irreductibles.

En entrevista con La 

Jornada, Bellinghaussen re-
cuerda que en 1989, cuando 

comenzó a editar Ojarasca –
dedicado a difundir asuntos 
indígenas y de todas las cultu-
ras originarias del país desde 
el punto de vista periodístico, 
no antropológico–, “no existía 
una escritura indígena iden-
tificable. Por supuesto, había 
algunos autores, una tradición 
juchiteca en el Istmo con el 
zapoteco, otra con el náhuatl 
alimentada por los mexica-
nistas, y estaban los mayas, 
con las lenguas que siempre se 
escribieron desde la Colonia.

“Pero aunque nosotros te-
níamos ganas de dar a cono-
cer textos en otras lenguas, 
lo que había era tradición 
oral, canciones y transcrip-
ciones, algo mínimo”. Fue a 
partir del año 2000 cuando 
comenzó a generalizarse 
la decisión de escribir en 
lenguas y por donde más 
avanzó fue en la poesía.

“De pronto, los pueblos 
tuvieron los instrumentos 
para escribir sus lenguas de 
manera sensata. Incluso, hoy 

muchos están viendo cómo 
se escriben sus idiomas, por-
que uno de los graves proble-
mas es que el alfabeto cas-
tellano es muy limitado en 
relación con los sonidos de 
las distintas lenguas”.

“Uno de los casos más ilus-
trativos es el de la lengua ma-
zateca de Oaxaca, que es mi-
lenaria y comenzó a transcri-
birse en el siglo XX, sobre todo 
a partir de los cantos de María 
Sabina, que resultaron en sí 
mismos una obra poética, in-

cluidos en este libro. Ella no 
sabía leer ni escribir, incluso 
las primeras traducciones de 
sus cantos fueron al alemán 
y de ahí al español. Hasta que 
apareció Álvaro Estrada, un 
muchacho mazateco, quien se 
volvió biógrafo y traductor de 
María Sabina, lo cual dio pie 
a la aparición de otros poetas, 
como Juan Grego-rio Regino”.

El periodista celebra la 
cosecha que hizo Ojarasca de 
esa literatura indígena cada 
vez más abundante, que no 
pretende establecer un ca-
non, puntualiza, sino una 
suerte de mapa, porque esa 
ebullición se dio al margen 
de la cultura dominante “que 
a la fecha sigue sin recono-
cerlos. Se sigue pensando: 
‘eso no es poesía’, ‘no es lite-
ratura, es folclor’. No lo dicen 
porque es políticamente in-
correcto, pero lo actúan”.

Luego de tres intentos 
por conformar esta anto-
logía, por fin salió a la luz 
este corte de caja, “pues la 
producción literaria sigue, es 
ya un fenómeno histórico en 
México, no hay otro igual en 
el continente”, continúa Be-
llinghausen, quien destaca 
que la gran novedad del li-
bro es el índice de las 45 len-
guas y sus variantes que pre-
senta el nombre indígena, 
por ejemplo: mixe o ayuujk, 
otomí o hñähñu, huasteco o 
tenek, tlapaneco o mè’phàà, 
totonaco o tutunakú, mix-
teco o tu’un savi.

“La palabra, el mejor antídoto de los 
indígenas contra el autoritarismo”
Bellinghausen publica una antología con la obra de 132 poetas en 45 lenguas originarias

MÓNICA MATEOS-VEGA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Hoy muchos están viendo cómo se escriben sus idiomas, porque uno de los graves 
problemas es que el alfabeto castellano es muy limitado en relación con los sonidos 
de las distintas lenguas”. Foto Secretaria de Cultura de la Ciudad de México



L
o que subyace en nuestro 
pensamiento finalmente 
domina toda nuestra exis-
tencia, aún cuando ese 

imaginario se exprese con adema-
nes silenciosos. Pero hay signos 
que afloran, que inevitablemente 
dan gritos en busca de abrazos, 
comprensión y misericordia, para 
ello, sólo hay que estar atentos. 

En esta línea se encuadra la 
obra de la talentosa artista visual 
chilena Johanna Martin Mar-
dones, nacida en Concepción y 

artista del mundo. De profunda 
imaginería onírica, universos del 
surrealismo mágico, del expresio-
nismo abstracto y del conceptua-
lismo; sus plumadas, a veces in-
tensas, rasgos elocuentes de con-
flictos, angustias y decepciones. 

Otras, suaves, pero desgarrado-
ras y desoladas, de magistral ele-
gancia, surtiéndose aliento como 
la mitocondria surte respiración al 
complejo mecanismo celular, ella 
también busca un refugio de bien-
estar para poder “respirar”. 

Su obra, llena de simbología 
y de “paisajes” en aparente des-
unión, con acentos del Informa-

lismo, aparecen, a hurtadillas, 
pero no en sordina. Definitiva-
mente posee el matiz del Indivi-
dualismo, propio de la tendencia 
post ochenta que se desvincula de 
los paradigmas unificantes, y lo 
hace, de manera intimista, pulcra, 
también dolorosa y apasionada al 
punto de la obsesión. 

Su mayor miedo, es una 
inexistente vulnerabilidad ya 
que, de fortalezas, ella sabe; tal 
vez abandonos y fragilidades 
habrán, pero sólo le infunden 
pequeñas dosis de infiltraciones 
caóticas, pequeños “temblores” 
que la sacuden, que se sienten 

en su obra como dulces momen-
tos de dolor, de ahí su desenfre-
nado frenesí y una permanente 
exigencia para lograr un orden, 
pero no el espacial ni mental que 
el mundo esperaría, sino el de su 
inconsciente cognitivo. 

Asimismo, en su obra en ge-
neral, el Otro, se presenta di-
fuso, una alteridad sufriente; 
sus creaciones buscan por lo 
tanto, asir un imaginario má-
gico, pero con tono y donaire, 
que conecte, lleno de deseos 
de generar y recuperar formas 
y configuraciones ya pasadas, 
para resignificarlas e ir creando 

Fulgor intimista
ALFONSO CASTELLÓN*

▲ “Su obra, llena de simbología y de “paisajes” en aparente desunión, con acentos del Informalismo, aparecen, a hurtadillas, pero no en sordina. Definitivamente 
posee el matiz del Individualismo, propio de la tendencia post ochenta que se desvincula de los paradigmas unificantes”. Fotos Martín Mardones
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una nueva urdimbre con lo 
emocional, sensorial e intuitivo 
que la calme y serene; en este 
sentido, su rizoma epistemoló-
gico obedece a líneas propias de 
subordinación, generando un 
acontecer imaginario simultá-
neo que se refleja en su obra. 

La vida con despoblados, va-
lores débiles y otros ya falleci-
dos, no logra desplomarla, pero 
sí caer en lujuria, ira y frenesí; 
de esta forma, el color a la ma-
nera “fovista” y la volatilidad de 
los mismos, evidencian cambios 
emocionales, una labilidad con 
giros que surge de sus instin-
tos más que del intelecto, expre-
sando una coloración atrevida, 
rompiendo la asociación del co-
lor con la representación de su 
realidad, haciendo de su corpus 
un manifiesto de belleza, trans-
portándonos a un espacio sicoló-
gico potente, en donde no existe 
un tiempo específico, más bien, 
atrevido, desafiante y  neurótica-
mente apasionado, hasta que, sus 
tintes regresan tenues, tierras; 
dando paso a los destellos que 
logran, como el final de un or-
gasmo lleno de loca pasión, furia 
y lujuria, sosegarla, pacificarla. 

Ya, extravertida toda su sen-
sualidad, todo su apetito, su 
desenfreno, los atrevidos y vio-
lentos momentos de intensidad, 
alcanzan en estos “interiores 
orgánicos” el sosiego; estos “ór-
ganos” ahora muestran verdes, 
amarillos, los claros, la luz verti-
ginosa y urgente, pero sin atro-
pellos, gritando que hay espe-
ranza de vida, la añorada paz in-
trauterina; cautiva de fragilidad, 
con miedo al ámbito, ahora se 
aquieta  en un mundo interior, 
alejada de la brutalidad, plas-
mando en sus obras, su mayor 
desobediencia: Libertad; ya el 
mundo que la coaptó con moral 
ajena, no la hace sentir más esa 
ajenidad, ha logrado de manera 
triunfante vivir en su mundo 
imaginario que nos regala, con el 
mensaje  firme de la falsedad de 
los supuestos implícitos. 

Ahora, alejada de la vida la-
cerada, habita y nos invita a su 
mundo interior: rico, mágico, un 
mundo que Carl Jung diría “con 
necesidad de unir lo racional 
y lo irracional”, buscando una 
identidad, un realismo mágico 
con notas de surrealismo onírico 
elevado al grado de la más inso-
lente fantasía; así, su obra, irre-
ductible en tanto explicación per 
sé, ya que no es posible reducir a 
una explicación racional, más 
bien un quimérico mundo, logra 
el acabado perfecto: Serenidad.

*Crítico de arte. 
jcconlab@gmail.com

▲ “Alejada de la vida lacerada, habita y nos invita a su mundo interior: rico, mágico, un mundo que Carl 
Jung diría ‘con necesidad de unir lo racional y lo irracional’, buscando una identidad, un realismo mágico”.
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Montiel es héroe de nuevo y 
Sevilla conquista la Liga Europa

Cinco meses después de 

convertir el penal que dio 

el título a la selección de 

Argentina en el mundial, 

Gonzalo Montiel volvió a 

ser el héroe de una tanda 

por un cetro, al definir ayer 

para que Sevilla se coro-

nara por séptima ocasión 

en la Liga Europa, con un 

triunfo sobre la Roma de 

José Mourinho.

El tiro de Montiel senten-

ció la victoria por 4-1 para el 

conjunto español desde los 

11 pasos, luego que el alar-

gue del partido concluyó 

empatado 1-1 en Budapest, 

donde el estratega portu-

gués de la Roma buscaba 

mantenerse invicto en fi-

nales de competiciones eu-

ropeas -había ganado cinco.

Gianluca Mancini y Ro-

ger Ibáñez erraron pena-

les por la Roma, y Sevilla 

puede seguirse jactando de 

que nunca ha perdido una 

final de la Liga Europa ni 

del torneo que la antecedió 

-la Copa UEFA.

El club hispalense ganó 

el certamen también en 

2006, 2007, 2014, 15, 16 y 

20, y garantizó un lugar en 

la próxima Liga de Cam-

peones.

Mientras los jugadores 

del Sevilla festejaban en el 

campo, Mourinho se man-

tuvo estoico.

Paulo Dybala, otro 

campeón con Argentina 

en Qatar, puso a la Roma 

adelante a los 35 minutos 

del duelo disputado en la 

Puskas Arena de la capi-

tal húngara. Fue el quinto 

tanto del atacante en esta 

edición de la Liga Europa.

Gianluca Mancini envió 

un pase en profundidad 

para Dybala, quien definió 

rasante y de zurda ante el 

arquero Yassine Bounou.

El argentino se recuperó 

de una lesión de tobillo 

justo a tiempo para dispu-

tar la final. Llegó a 17 tan-

tos en las distintas competi-

ciones del año futbolístico.

Desde el silbatazo ini-

cial, la Roma lució como el 

conjunto más poderoso.

Sevilla igualó a los 10 mi-

nutos del segundo tiempo, 

por medio de un autogol 

de Mancini, presionado por 

Youssef En-Nesyri. El capi-

tán Jesús Navas asistió en 

el gol con un centro desde 

la derecha. El veterano de 

37 años estuvo en el plan-

tel que conquistó el primer 

título del Sevilla en la Liga 

Europa en 2006.

Ganan Brasil, Italia y 
Colombia en el Mun-
dial Sub-20

Brasil tuvo jerarquía para 

definir y dientes apreta-

dos para defender con diez 

jugadores la victoria 4-1 

ante Túnez, mientras que 

Colombia liquidó en cuatro 

minutos el pleito con un 5-1 

frente a Eslovaquia, ayer 

en los octavos de final del 

Mundial Sub20.

Ausente en los dos úl-

timos mundiales, Brasil 

sobrevivió a una primera 

ronda que se le hizo cuesta 

arriba tras caer en el de-

but ante Italia. Ante Túnez, 

que por primera vez en su 

historia quedó entre los 16 

mejores, el pentacampeón 

mundial juvenil estaba 

para bailar, pero terminó 

defendiéndose.

Los italianos se enfren-

tarán ahora a los colom-

bianos, luego de superar a 

Inglaterra con un penalti 

que cobró Casadei. 

AP

BUDAPEST

 Jesús Navas, del Sevilla, festeja con el trofeo de la Liga Europa, tras derrotar a la Roma. Foto Ap

El equipo español se corona por séptima vez; estará en la Champions

Alcaraz se lleva susto, pero gana en Roland Garros; triunfa Djokovic

París.- Carlos Alcaraz se recu-

peró tras llevarse un susto en un 

vacilante segundo set y avanzó 

a la tercera ronda de Roland 

Garros. Después de un abru-

mador despliegue en el primer 

parcial, Alcaraz bajó la guardia 

en el siguiente. Pero el número 

uno del mundo no demoró en 

recuperar el foco y sentenció 

una victoria de 6-1, 3-6, 6-1, 6-2 

ante el japonés Taro Daniel, en 

una jornada en la que también 

siguió adelante Novak Djokovic.

Máximo cabeza de serie en 

una cita de “Grand Slam” por 

primera vez en su carrera, Al-

caraz se enredó con las fuertes 

rachas de viento en la arcilla 

del estadio Philippe Chatrier.

“Hoy (por ayer) fue difícil por el 

viento y Taro es un gran rival”, 

dijo el español de 20 años en 

la entrevista a pie de cancha. 

“En torneos como éste hay que 

saber adaptarte a cualquier si-

tuación que pueda surgir, estar 

concentrado cada punto y jugar 

a la máxima intensidad”.

Tras superar el bajón de la se-

gunda mano, Alcaraz desató la 

fuerza de su derecha, llevándose 

los últimos cinco juegos del partido.

Alcaraz tiene la etiqueta de fa-

vorito en París, con la misión de 

alzar su segundo trofeo de un 

“Slam”. Su rival de turno será el 

canadiense Denis Shapovalov.

Asimismo, en un torneo con 

un pique extraño en la arcilla y 

las cambiantes condiciones del 

clima, más de la mitad de las 

cabezas de serie del cuadro 

femenil se han despedido antes 

de completar la segunda ronda.

Caroline Garcia (5) y Jelena 

Ostapenko (17) fueron las más 

prominentes en caer ayer.

AP

Lausana.- La compleja disyun-

tiva sobre si se debe -y cómo- 

permitir la participación de 

deportistas rusos en sus com-

peticiones previo a los Juegos 

Olímpicos de París 2024 sigue 

sin tener vistos de una reso-

lución, tras un encuentro ayer 

de las organizaciones pertene-

cientes al movimiento olímpico.

Varios deportes afrontan diver-

sos desafíos deportivos, polí-

ticos y logísticos. Tampoco se 

ha podido aclarar cómo debe 

definirse el estatus de neutral 

para los deportistas de Rusia y 

Bielorrusia, lo cual es de carác-

ter obligatorio para permitirles 

volver a competir.

“Cada deporte tiene su propia 

visión. En mi opinión estamos 

lejos de encontrar un punto en 

común, es bastante imposible”, 

declaró Francesco Ricci Bitti, el 

presidente de la Asociación de 

Federaciones Internacionales 

Olímpicas de Verano (ASOIF, 

por sus siglas en inglés).

No se ha establecido con claridad 

la definición de neutralidad al 

aproximarse varias competicio-

nes clasificatorias para los Jue-

gos Olímpicos, que serán inau-

gurados en julio del año próximo.

El presidente del COI, Thomas 

Bach, compareció brevemente 

en la reunión y dijo que algunas 

de las entidades rectoras de los 

32 deportes del programa de 

París, dueñas de la facultad de 

organizar sus propios eventos, 

han sabido mostrar el camino 

para la participación de rusos y 

bielorrusos.

Si se aprueba su participación, 

el COI indicó que rusos y bie-

lorrusos no podrán exhibir su 

bandera, entonar el himno o 

lucir uniformes con los colores 

nacionales.

AP

Líderes olímpicos se 
reúnen en medio de 
incertidumbre sobre 
rusos en París 2024



Como tantas veces ha hecho 
durante su legendaria carrera 
luego de preservar una victo-
ria, el dominicano Fernando 
Rodney hizo como que lanzó 
una flecha para que poco des-
pués, fuegos artificiales ilu-
minaran la noche.

Unas entradas antes, el 
venezolano Alcides Escobar 
fue parte de jugada clave al 
recibir un tiro del jardinero 
izquierdo José Martínez y 
realizar un disparo a jom, 
donde Ángel Chavarín se es-
tiró para enfriar a Aneury 
Tavárez, en apretada y muy 
beisbolera acción.

Los campeones Leones tie-
nen en su róster algo que pocas 
veces se ve en la Liga Mexi-
cana de Beisbol: dos peloteros 
con experiencia combinada de 
30 años en Grandes Ligas.

El cerrador y el torpedero 
suman entre ambos cuatro 
apariciones en Serie Mundial 
con dos títulos. Rodney fue 
pieza importante para el ce-
tro de Washington en 2019, 
lo mismo que Escobar para 
la conquista de Kansas City 
en 2015. De manera combi-
nada tienen cuatro llamados 
al Juego de Estrellas de las Ma-
yores; el de Santo Domingo no 
aceptó carrera en el clásico de 
media temporada (2 IP, 2 K).

Rodney (8 SV, 0.59, 19 K, 
15.1 IP) fue clave para que Do-
minicana se corone en el Clá-
sico Mundial de 2013. A Esco-
bar (.478, 5 CP, 6 C) lo nombra-
ron el Jugador Más Valioso 

de la Serie de Campeonato de 
la Liga Americana en 2015.

Ahora, los veteranos bus-
can marcar diferencia para 
que Yucatán llegue a su cuarta 
Serie del Rey consecutiva.

Después de la barrida a 
manos de los Diablos, frus-
trante para jugadores y afi-
cionados porque en el papel 
Yucatán y el México se ven 
parejos, los melenudos vol-
vieron a la senda del triunfo, 
guiados por sus bujías Nor-
berto Obeso y Yadir Drake, 
y en el éxito de 5-2 frente a 
Durango anteanoche contri-
buyeron Rodney y Escobar. 
El torpedero atrapó a mano 
limpia batazo difícil de Jefry 
Marte y sacó riflazo ya inter-
nado en el bosque izquierdo 
para sacar en primera. En la 
cuarta, puso fuera a dos co-

rredores con tiros a la ante-
sala. El taponero despachó en 
cuatro bateadores la novena 
para su salvamento 41 en 
Liga Mexicana.

“El equipo va a levantar 
poco a poco. Todos estamos 
dando el cien para salir de la 
mala racha”, afirmó Drake, 
campeón de bateo de la LMB 
con los Generales en 2017.

Luis Alfonso “Cochito” 
Cruz, otro veterano de la Gran 
Carpa -ex yanqui y ex dodger-, 
que produjo las dos carreras de 
Durango, bromeó con Alcides. 
Al enfrentarse a Rodney, su 
compañero con los Toros de 
Tijuana campeones de 2021, 
saludó y reconoció al domini-
cano tocándose el casco.

Escobar ha batallado para 
ser consistente con el bate 
(.254), pero aporta la seguridad 

defensiva que se esperaba de 
él y ya dejó en claro porqué 
ganó un Guante de Oro en las 
Mayores con varias joyas. El 
dominicano tuvo complicado 
comienzo con Diablos y Leo-
nes, pero con el campeón con-
cretó sus tres primeras oportu-
nidades de rescate. El pasado 
21 de mayo, frente a los Tigres, 
sacó sus tres auts por la vía del 
ponche. En Saltillo, dominó al 
peligroso Rainel Rosario para 
apuntarse un salvamento.

“Este es un equipo ya for-
mado, muy bueno, y estoy 
disfrutando el juego”, señaló 
Alcides. “Me siento bien, 
esta es una nueva oportuni-
dad y quiero aprovecharla al 
máximo. Compartir con los 
muchachos y seguir apor-
tando todo lo que pueda”, 
comentó Rodney.

Rodney y Escobar: 30 años de experiencia 
en el mejor beisbol del mundo 
 Los veteranos buscan marcar diferencia en la cueva; el equipo va a levantar: Drake

El bateo oportuno de Nor-
berto Obeso y Yadir Drake 
ayudó a los Leones a romper 
una cadena de tres derrotas. 

No podían ser otros los que 
mostraran el camino al triunfo.

Antes de que comenzara 
anoche el último partido de 

mayo, “Black Panther” y el 
primer bate encabezaban a 
los selváticos en porcentaje 
de bateo durante el mes con 
.366 y .349, respectivamente. 
Anteanoche, con un aut en 
el “lucky seven”, sencillo de 
Obeso envió al plato a Ángel 
Camacho para romper em-
pate a dos y biangular del cu-
bano remolcó a Marco Jaime 
y Obeso. Con corredores 

en posición de anotar, el de 
Hermosillo conectaba para 
.429 y el de Matanzas para 
.346. Ayer amanecieron en el 
“top” 10 de bateo del circuito, 
Obeso, sexto lugar con .368, 
y Drake, quien fue subido a 
segundo en el orden por el 
mánager Roberto Vizcarra, 
décimo con .357.

Ambos jardineros mere-
cen ir al Juego de Estrellas 

en Tabasco -junto con José 
Martínez-, y ser titulares.

Yucatán bateaba .251 en 
mayo, por .273 de la oposi-
ción. Luis Juárez era líder 
del equipo en impulsadas 
(19), seguido por Drake y 
“Cafecito”, con 16 cada uno. 
En anotadas, Obeso se ubi-
caba en el liderato con 17. 
Drake y Obeso eran 1-2 en 
hits con 30 y 29. 

▲ El antesalista selvático Cristhian Adames no puede evitar un robo de base de Rayder 
Ascanio, anoche. Durango ganó 11-2 y empató la serie. Foto Leones de Yucatán

Oportunos y consistentes, Obeso y Drake tienen méritos para ser estrellas

Proyecto de 
reconstrucción de los 
Generales ya rinde 

frutos 

El proyecto de reconstruc-
ción de los Generales, en 
el que el yucateco Enrique 
Couoh es pieza clave, ya 
rinde frutos.
Luego de que en la tem-
porada anterior el equipo 
de Durango terminó en el 
penúltimo lugar de la Zona 
Norte, en la actual marcha 
con marca positiva y compi-
tiendo bien, pese a algunas 
lesiones. “Para nosotros, no 
es una sorpresa”, dijo Couoh, 
ex lanzador oriundo de 
Tixkokob y gerente deportivo 
de los norteños. “Tenemos 
tres años en el proyecto, 
mejorando el róster y la lista 
de reserva poco a poco, ha-
ciendo movimientos, cam-
bios, firmas nuevas. Gra-
cias a Dios, ahora se están 
viendo más los resultados, 
esto no quiere decir que ba-
jemos la guardia. Tenemos 
que seguir mejorando”. Dijo 
que entre las claves están la 
llegada de Óscar Robles al 
timón y el sólido aporte de 
los extranjeros.

El jardinero mexicano 
Macías y Ronny 
Rodríguez se unen al 

campeón

Tras la baja de Robel García, 
los Leones anunciaron la 
firma del utility y ex ligama-
yorista dominicano Ronny 
Rodríguez, quien este año 
con Monterrey bateó .273, 
con seis jonrones y 18 pro-
ducidas en 29 encuentros.
También llega a la manada 
el jardinero Fabricio Macías, 
oriundo de Saltillo, que pasó 
los últimos años en sucursa-
les de Pittsburgh. Esta tempo-
rada jugó en Doble A. Tiene 
experiencia en LMB y LMP. 
Rodríguez y Macías fueron 
activados ayer, al igual que 
el zurdo Saúl Vázquez.
Hoy, a las 19:30 horas, en el 
último duelo de la serie ante 
Durango, se enfrentarán 
Jake Thompson (1-1, 3.79) y 
Luis Payán (1-2, 5.40).  
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Tras la entrada en vigor de la 
Ley general para el Control del 
Tabaco en 2022, la industria 
tabacalera ha presentado más 
de 2 mil amparos en contra de 
dicha legislación, de los cuales 
la mayoría fueron desecha-
dos y sólo quedan vigentes 
20 recursos legales, informó el 
subsecretario de Prevención y 
Promoción de la Salud, Hugo 
López-Gatell.

En el marco del Día Mun-
dial sin Tabaco, que se celebra 
cada 31 de mayo, el funcio-
nario federal advirtió que se 

trata de una droga mortal, por 
lo que llamó a no normalizar 
su consumo.

Explicó que luego de la en-
trada en vigor de la legislación, 
y su posterior reglamenta-
ción el presente año, “hemos 
sido acosados por despachos 
de abogadas y abogados pa-
gados por la industria que 
han presentado más de 2 mil 
amparos. Afortunadamente 
sólo quedan 20 en vigor; la 
enorme mayoría fueron des-
echados en primera instancia 
y los que pasaron a los tri-
bunales colegiados, también 
fueron revocadas las senten-
cias. Esperamos que tengamos 
éxito en estos últimos 20, y 

lograr desechar todo intento 
de dañar a la salud pública 
para privilegiar los intereses 
comerciales de la industria ta-
bacalera”.

Durante la conferencia de 
prensa matutina en Palacio 
Nacional, detalló que además 
de las presentaciones tradi-
cionales, como cigarros, puros, 
pipas y productos masticables, 
las empresas buscan migrar a 
las presentaciones electróni-
cas, como los cigarrillos elec-
trónicos, vapeadores y pro-
ductos de tabaco calentado.

Agregó que esa industria 
“ya pierde en el mundo por 
el avance de la conciencia en 
dejar de fumar”, pero insistió 

que ahora “intenta cambiar la 
intención para disfrazar cuá-
les son sus intenciones, y hoy 
está intentando transitar de 
los productos en combustión 
-los tradicionales-, a los pro-
ductos calentados”.

De igual forma, subrayó 
que “Philip Morris, la empresa 
más grande de tabaco en el 
mundo, desde siempre ha pa-
gado mecanismos de persua-
sión, ha disfrazado la eviden-
cia científica, o ha creado falsa 
información para confundir 
a través de distintos meca-
nismos de corrupción hacia 
los gobiernos nacionales, o 
incluso de penetración a orga-
nismos internacionales”.

En México hay 16 millo-
nes de personas que fuman, es 
decir, 12.8 por ciento de la po-
blación nacional, de los cuales, 
un millón tienen entre 10 y 19 
años de edad.

Asimismo, 173 personas 
fallecen en el país cada día 
como consecuencia del taba-
quismo, y una de cada ocho 
personas mueren como con-
secuencia del tabaquismo 
a pesar de no probar el pro-
ducto, esto debido a un con-
sumo “de segunda o tercera 
mano”, es decir, por las sus-
tancias que desprenden el 
cigarro encendido o las que 
quedan en el cabello o la 
ropa.

NÉSTOR JIMÉNEZ

ALONSO URRUTIA
CIUDAD DE MÉXICO

Desechados, mayoría de los más de 2 mil amparos 
contra la ley anti tabaco, declaró López-Gatell

El porcentaje de la población 
con ingreso laboral inferior al 
valor monetario de la canasta 
básica o pobreza laboral tuvo 
una disminución anual de 1.1 
puntos porcentuales, entre el 
primer trimestre de 2022 y el 
mismo periodo de 2023, dio a 
conocer el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval).

Lo anterior indica que 
mientras en los tres prime-
ros meses de este año, 37.7 de 
cada 100 personas ocupadas 
recibieron un ingreso que no 
les fue suficiente para adqui-
rir la canasta básica alimenta-
ria, en el mismo lapso del año 
pasado, eran 38.8 de cada 100 
personas las que estaban en 
esa situación.

Asimismo, detalló que el 
ingreso laboral real per cápita 
experimentó un incremento 
anual de 7.3 por ciento, pues 
pasó de 2 mil 850.25 a 3 mil 
58.60 pesos, entre el primer 
trimestre de 2022 y el mismo 
lapso de 2023. “Lo anterior se 
vio acompañado de un au-
mento anual en el número de 

personas ocupadas de 2.4 mi-
llones, de los cuales aproxima-
damente la mitad, es decir, 1.2 
millones fueron informales”.

Destacó que la pobreza la-
boral (cuando el ingreso por 
el trabajo de un hogar no es 
suficiente para adquirir una 
canasta básica) disminuyó en 
mayor medida en el ámbito 
rural (2.3 puntos porcentua-
les), pues en el sector urbano 
solo se redujo 0.7 por ciento. 
Esto es, pasó de 51.9 a 49.6 
por ciento y de 34.7 a 34 por 
ciento, respectivamente. 
Acotó que el aumento del 
ingreso laboral ocurrió “prin-
cipalmente en la población 
ocupada informal del ámbito 
rural”.

La disminución entre el 
primer trimestre de 2022 y 
el mismo periodo de 2023 en 
la pobreza laboral se dio en 
un contexto en el que el va-
lor monetario de la canasta 
alimentaria tuvo incrementos 
de 10.2 y 10.4 por ciento en los 
ámbitos rural y urbano, res-
pectivamente, mientras la in-
flación general anual prome-
dio se ubicó en 7.5 por ciento.

De acuerdo con las estadís-
ticas del Coneval, elaboradas 
con base en información de 
la Encuesta Nacional de Ocu-

pación y Empleo (ENOE) del 
Inegi, mientras el descenso 
en la pobreza laboral entre el 
primer y el último trimestre 
de 2022, fue de sólo 0.3 pun-
tos porcentuales (de 38.8 por 
ciento a 38.5), entre el último 
trimestre del año pasado y el 
primero de éste, la baja fue 

mayor (0.8 por ciento).
En 19 de las 32 entidades 

federativas hubo una reduc-
ción de la pobreza laboral en-
tre enero y marzo de 2022 y 
el mismo periodo de este año. 
“Destacaron Hidalgo, con una 
disminución de 11.6 puntos 
porcentuales; Ciudad de Mé-

xico, con 6.2, y Morelos, con 4 
puntos. En contraste, las tres 
entidades que presentaron un 
mayor aumento entre estos 
periodos en la pobreza la-
boral fueron Campeche y 
Michoacán, con 3.8 puntos 
porcentuales; Nayarit, con 
3.6, y Chiapas, con 1.9”.

Más personas, con ingreso suficiente 
para adquirir canasta básica: Coneval
ALONSO URRUTIA

NÉSTOR JIMÉNEZ
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▲ El Consejo destacó que la pobreza laboral disminuyó en mayor medida en el ámbito rural 
(2.3 puntos porcentuales), pues en el sector urbano sólo se redujo 0.7%. Foto Fernando Eloy
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El presidente Andrés Manuel 
López Obrador acusó al Cen-
tro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro y otros 
organismos defensores de de-

rechos humanos de no haber 
hecho gran cosa en el pasado 
para defender los derechos 
humanos pues “desde que 
nacieron hasta la fecha están 
vinculados, a la derecha al 
conservadurismo, al PAN, no 
generalizo pero la mayoría”.

López Obrador lanzó la 
crítica a estos organismos en 

el marco de un cuestiona-
miento sobre el impacto que 
tendrá la exoneración del ex 
alcalde de Iguala, José Luis 
Abarca, del secuestro y des-
aparición de los jóvenes de 
Ayotzinapa: “No afecta por-
que nosotros continuamos 
con la investigación y no 
vamos a incumplir el com-

promiso que tenemos con 
los padres. Como venimos 
luchando contra cacicazgos, 
mafias, oligarquías, gobier-
nos corruptos hasta que cre-
cemos. Es todo un desafío. 
Me siento muy fortalecido”.

Señaló que a pesar de 
que en 2018 hubo un cam-
bio en el Poder Ejecutivo y 

se obtiene la mayoría en el 
Congreso, permanecen resa-
bios en el Poder Judicial, los 
poderes económicos, los po-
deres fácticos que permane-
cen y que fueron los que se 
beneficiaron en el pasado. 
Dijo que el Poder Judicial se 
mantiene al servicio de la 
oligarquía.

Acusa AMLO al Prodh de no haber defendido 
la causa; “está vinculado al conservadurismo”

ALONSO URRUTIA

NÉSTOR JIMÉNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal dio a co-
nocer los avances de obra 
en seis de los 15 grandes 
proyectos hídricos en el 
país con una inversión de 
93 mil 500 millones de pe-
sos, según informó Germán 
Martínez, director general 
de la Comisión Nacional del 
Agua. Dijo que con ello, se 
pretende ampliar el sumi-
nistro de agua y garantizar 
el derecho humano al agua, 
mediante la construcción de 
presas y acueductos.

Entre los proyectos 
presentados, destaca un 
Acueducto y un distrito de 
riego en territorio Yaqui, 
según dio a conocer Aaron 
Mastache responsable de 
ambos proyectos. Dijo que 
en el caso del Acueducto 
pretende impactar en las 
50 comunidades yaquis 
con una inversión de 2 
mil 200 millones de pesos 
beneficiando a 34 mil ya-
quis. El acueducto contará 
con 241 kilómetros de lí-
nea principal y 75 kilóme-
tros de ramales, los cuales 
se pretenden concluir en 
diciembre y actualmente 
hay un avance de 45 por 
ciento de la obra.

En cuanto al distrito de 
riego, dijo que pretende am-
pliarse en 38 mil hectáreas de 

tierras de riego, con una inver-
sión de 7 mil 200 millones de 
pesos, lo que implicaría la reha-
bilitación de la presa El Chiculi.

Por su parte, Carlos 
Escalante, responsable 
del proyecto de la Presa 
Santa María dijo que con 
esta se pretende controlar 
el río Baluarte, que tiene 
un carácter estacional pues 

puede tener un capacidad 
de tres metros por segundo 
hasta 8 mil. Se pretende 
generar energía eléctrica y 
proporcionar agua de uso 
agrícola. Dijo que impli-
carán una inversión de 7 
mil 300 millones de pesos 
y se tiene un avance fí-
sico hasta ahora del 88 por 
ciento previendo concluir 

en diciembre.
A su vez, Isauro Martínez 

informó que en el proyecto de 
la Presa Picacho se pretende 
ampliar la superficie de riego 
en 22 mil 500 hectáreas del 
sur de Sinaloa, beneficiando 
a 3 mil 172 productores con 
una inversión de 5 mil 258 
millones de pesos. En para-
lelo, el acueducto Concordia-

Mazatlán para suministrar 
agua potable a la cabecera 
municipal de Concordia con 
una inversión de 386 millo-
nes de pesos.

En cuanto a la presa El 
Zapotillo, un proyecto que 
se inició en sexenios pasa-
dos pero que se abandonó, 
se informó que con una 
inversión total de 17 mil 
260 millones de pesos, de 
los cuales se han ejercido 
7 mil 646 millones pesos, 
y privilegiando el diálogo 
con las comunidades de los 
pueblos de Acasico, Tema-
capulín y Palmarejo, se al-
canzó un acuerdo para una 
solución técnica que impe-
día que la construcción de 
esta presa, implicará inun-
dar esos pueblos.

Se trata de un proyecto 
que pretende aumentar el 
suministro de agua para la 
zona metropolitana de Gua-
dalajara, en sus sectores más 
pobres y la cual se pretende 
concluir en diciembre.

Más adelante, el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador sostuvo que 
buena parte de estos pro-
yectos eran obras abando-
nadas en el pasado, citando 
como ejemplo El Zapotillo, 
que la dejaron ante la incon-
formidad de las comunida-
des de los pueblos aledaños 
que iban a ser inundados. Se 
buscó una alternativa téc-
nica para evitar la inunda-
ción y continuar la obra.

Se ha invertido 93 mil 500 mdp en 15 
grandes proyectos hídricos: Conagua
Federación busca garantizar el derecho humano al vital líquido, señala Martínez
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▲ La presa Santa María, que lleva 88% de avance, pretende controlar el controlar el río Baluarte 
y generar energía eléctrica y proporcionar agua de uso agrícola. Foto Twitter @lopezobrador_
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La maestra Delfina Gómez se dice 
lista para “sacar al PRI” del Edomex

Delfina Gómez Álvarez, can-
didata de Morena-PVEM-PT, 
aseguró que ya “están listos 
para sacar al PRI del Estado de 
México”. Dijo que el domingo 
los mexiquenses tienen una 
cita con la historia para aca-
bar con cerca de 100 años de 
gobiernos del tricolor y llamó 
a “dar la batalla maestra” el 4 
de junio con voto masivo.

En el penúltimo cierre de 
campaña en Jilotepec, bastión 
histórico del PRI, la maestra 
reiteró que la coalición tiene 
una ventaja de 20 puntos por 
arriba de su adversaria, Ale-
jandra del Moral Vela, de la 
coalición Va por el Estado de 
México PRI-PAN-PRD-NA. 
“Vamos muy, muy bien, yo 
diría que requetebién y este 
4 de junio vamos a ganar la 
batalla maestra”.

Planteó que el domingo se 
va a escribir una nueva his-
toria en el estado de México, 
“pero eso no hubiera sido po-
sible sin el trabajo y compro-
miso de todos ustedes, por eso 

vengo a reconocerles a todos 
aquellos que hicieron posible 
esos dos dígitos de ventaja”.

Mario Delgado Carrillo, di-
rigente nacional de Morena; 
Citlalli Hernández Mora, se-
cretaria general; José Alberto 
Couttolenc Buentello, diri-
gente del PVEM en el Estado 
de México, Horacio Duarte e 
Higinio Martínez Miranda, 

acompañaron a la abanderada 
en este cierre de campaña.

Delfina Gómez dijo estar 
convencida de que en la enti-
dad se va a escribir una nueva 
historia en la forma de gober-
nar, en la administración de 
los recursos, de servidores pú-
blicos para servir a la gente y 
no para servirse a ellos mis-
mos.

A unas horas de que con-
cluya la etapa de campaña 
este miércoles, Gómez Álva-
rez llamó a sus seguidores a 
aprovechar el día para seguir 
promoviendo la conciencia 
de la importancia de salir a 
votar el 4 de junio, y reiteró 
el llamado para que el do-
mingo salgan a votar para 
ganar, para arrasar y tener 

un triunfo contundente para 
que no haya lugar a que di-
gan sus adversarios que están 
“en igualdad de números o 
que están parejos”.

Pidió no vender su dig-
nidad, “aguantemos, ahorita 
van a querer comprar nues-
tra dignidad, van a querer 
ofrecernos todo lo que no 
nos han dado en 6 años”. 
Dijo que un tinaco o una 
despensa no hará mejoras 
en las comunidades. Pidió 
reflexionar sobre los incum-
plimientos de seis años.

“Estamos aquí porque 
queremos lo mejor para las 
futuras generaciones, y por 
eso, esto es un acto de amor, 
un acto de congruencia y un 
acto de dignidad”, planteó la 
maestra ante cientos de asis-
tentes que llegaron a la Uni-
dad Deportiva Solidaridad, de 
esta demarcación.

Mario Delgado Carrillo, 
dirigente de Morena Estado 
de México, insistió en que 
los ciudadanos salgan a vo-
tar de manera masiva, a cui-
dar el voto “y que nadie nos 
meta miedo, que nadie los 
intimide, el futuro lo tienen 
ustedes en sus manos.

SILVIA CHÁVEZ, 
CORRESPONSAL

JILOTEPEC

 Durante el cierre de campaña. Delfina Gómez Álvarez dijo estar convencida de que en el 
Estado de México se va a escribir una nueva historia en la forma de gobernar. Foto Ap

Candidata de Morena-PVEM-PT, llamó a “dar la batalla maestra” el 4 de junio

Del Moral cancela cierre de
campaña en Tlalnepantla, 
contrariando a sus aliados

En el último día de las cam-
pañas electorales en el Estado 
de México, la candidata de la 
coalición que integran PRI-
PAN-PRD y Nueva Alianza, 
Alejandra del Moral Vela 
decidió cancelar su cierre de 
campaña programado en el 
municipio de Tlalnepantla, la 
demarcación más grande y 
poblada que gobierna el tri-
color en la entidad.

También canceló su asis-
tencia al noticiero matutino 

de Televisa, y prefirió presen-
tarse en un programa del pu-
blicista Carlos Alazraki, que 
se transmite en YouTube.

Panistas y perredistas, 
aliados a Del Moral se mos-
traron contrariados por las 
decisiones de la candidata, 
pues muchos ya tenían pre-
vistos contingentes para 
llenar la plaza municipal de 
Tlalnepantla.

Del Moral se dedicó este 
miércoles a ofrecer entre-
vistas con medios de infor-
mación. Entre otros, estuvo 
por segunda ocasión en una 
semana en el espacio radiofó-
nico de Joaquín López Dóriga.

ISRAEL DÁVILA 
CORRESPONSAL

TOLUCA

“Que se piense en los que pierden la 
vida”: AMLO propone tregua con EU y 
China para luchar contra el fentanilo

Durante la reunión que sos-
tuvo en Palacio Nacional con 
Elizabeth Sherwood-Randall, 
asesora de Seguridad Nacio-
nal de la Casa Blanca, el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador expuso a los funcio-
narios estadunidenses que el 
país vecino debe atender las 
causas del consumo de dro-
gas, insistió que México no 
es el productor de fentanilo 
y afirmó que en el país se 
está combatiendo el tráfico 
del precursor químico por 

medio de control de puertos 
y “destruyendo laboratorios, 
haciendo nuestro trabajo”.

Al detallar que su go-
bierno no tiene conocimiento 
de embargos o sanciones de 
Estados Unidos a empresas 
chinas, expresó: “Estamos en 
este caso del fentanilo plan-
teando que haya una especie 
de tregua y que se piense en 
los que pierden la vida, que se 
piense en lo humanitario, y 
yo creo que en esto puede lo-
grarse un acuerdo, indepen-
dientemente de la cuestión 
ideológica y política”.

Al referirse a la reunión 
que sostuvo con Sherwood-

Randall, el mandatario dijo 
que ésta se llevó en buenos 
términos en la que, además 
de seguridad, dialogaron so-
bre el tema migratorio.

López Obrador anunció 
que con las autoridades esta-
dunidenses y canadienses se 
acordó una nueva reunión 
en materia de seguridad, 
que se realizará en Canadá. 
Adelantó que él no acudirá, 
pero sí lo hará el secretario de 
Relaciones Exteriores, Mar-
celo Ebrard, y el gabinete de 
seguridad encabezado por 
la Secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa 
Icela Rodríguez.

ALONSO URRUTIA  
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Muestras comprueban 
que hay mucha heroína 
con fentanilo: La Sala

Elena prepara su segunda 
dosis de heroína diaria. Hace 
20 años que se inyecta, pero 
desde la sobredosis que casi 
la mata el año pasado tiene 
miedo porque la droga en 
Mexicali viene ahora mez-
clada con fentanilo, sin que 
los consumidores lo sepan.

La muestra “es positiva a 
fentanilo”, le confirman tras 
un test en La Sala, donde 
usuarios de esta ciudad mexi-
cana, fronteriza con Estados 
Unidos, pueden consumir de 
manera segura la droga que 
compran en la calle y evitar 
crisis. La prueba revela en 
minutos si está contaminada 
con este opioide sintético que 
acecha como amenaza global.

Desde 2019 “no hay ni una 
sola prueba a heroína que no 
salga positiva a fentanilo”, co-
menta Said Slim, coordinador 
de Verter, la ONG que creó La 
Sala en 2018 para proteger a 
consumidores de Mexicali en 
situación vulnerable.

Registros de 2022 de la or-
ganización indican que en un 

año se duplicaron las sobre-
dosis. Peor aún, diariamente 
hay muertes en Mexicali, se-
gún las autoridades.

De gesto risueño en un 
rostro lacerado por la adic-
ción, Elena explica que su cri-
sis ocurrió pese a que se había 
inyectado su dosis habitual de 
heroína.

“Me pusieron esa ampo-
lleta pa’traerme p’atrás por-
que estaba muy fuerte”. Habla 
de la naloxona, medicamento 
capaz de revertir la intoxica-
ción por opioides y restrin-
gido en México.

Elena, quien trabaja ha-
ciendo limpieza, redujo su do-
sis a la mitad y casi siempre se 
inyecta en La Sala, iniciativa 
pionera en Latinoamérica, 
donde al igual que en Europa 
suenan alarmas por las mez-
clas letales y más adictivas de 
fentanilo.

Elena, de 50 años, se in-
yecta en el costado derecho. 
“Lo hice intramuscular” co-
menta, al explicar que por las 
venas el efecto “se siente bo-
nito, pero acaba más pronto”.

La ONG proporciona a los 
usuarios kits para consumo 
que previenen contagios de 

hepatitis o VIH. Personas sin 
hogar o trabajadores sexuales 
acuden al local, donde los sa-
ludan por su nombre, reciben 
consejos de salud y orienta-
ción ante abusos de autoridad.

“Me hacen sentir que soy 
un ser humano”, afirma Ri-
cardo, de aspecto cansado 
pero sereno, quien consume 
heroína desde hace 26 años. 
A él también casi lo mata el 
fentanilo.

“Cuando se suscitó el cam-
bio de heroína, por decirlo así, 
original, a (la mezcla con) fen-
tanilo sufrí una sobredosis de 
la cual nada más por la gracia 
de Dios estoy aquí.”

Adaptarse fue “muy difí-
cil” para Ricardo, de 59 años, 
quien bajó la dosis a medio 
gramo diario. El fentanilo “te 
anestesia” y deja “práctica-
mente dormido”, describe el 
hombre, quien vende golosi-
nas en la calle.

Mexicali sufre el coletazo 
de la crisis de opioides sin-
téticos de Estados Unidos, 
donde más de 70 mil perso-
nas murieron desde agosto 
pasado intoxicadas con esas 
sustancias, principalmente 
fentanilo.

AFP

MEXICALI

Por primera vez hay nueve 
gobernadoras, dijo Claudia 
Sheinbaum en foro

La jefa de gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, afirmó 
que el proyecto de nación 
que impulsa la cuarta trans-
formación es feminista.

Al participar en el foro 
Diálogo Mujeres de América 

por los Derechos y el Bienes-

tar, organizado por el Grupo 
Prisa, destacó que desde el 
principio se apostó por la 
paridad de género en la con-
formación del gobierno y 

hoy en día, por primera vez, 
hay nueve mujeres que son 
gobernadoras en distintas 
entidades del país.

Junto con la vicepresi-
dente de Colombia, Francia 
Márquez, quien participó a 
distancia en el evento, ex-
presó, sin embargo, que hay 
que seguir luchando por la 
defensa de los derechos de 
las mujeres. Al finalizar el 
acto se le interrogó si se ve 
continuando con esta lucha 
desde la presidencia de la Re-
pública, la titular del ejecu-
tivo local se limitó a respon-
der que “para allá vamos”.

ALEJANDRO CRUZ 

CIUDAD DE MÉXICO

Acuerdan sobre tramo 
ferroviario el Gobierno
y Grupo México

El gobierno del presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador y Grupo México 
lograron un acuerdo con 
Grupo México sobre la 
ocupación de un tramo fe-
rroviario operado por una 
de sus filiales en el sureste 
del país, señalaron fuen-
tes oficiales.

El acuerdo no incluye 
una compensación en 
efectivo, como lo buscaba 
Grupo México, pues la se-
mana pasada, el mandata-
rio aseguró que la empresa 
habría solicitado nueve 
mil 500 millones de pesos 
como indemnización por 
la medida.

“El acuerdo implica la 
ampliación de concesiones 
por vencer”, dijo, sin dar 
más detalles, una de las 
fuentes que pidió anoni-
mato por no estar auto-
rizada a declarar pública-
mente sobre el asunto.

La otra fuente agregó 
que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
daría más detalles sobre 
el acuerdo en las próxi-
mas horas.

Ni Grupo México ni 
el gobierno respondie-
ron de inmediato a una 
solicitud de comentarios 
realizada por medios de 
comunicación.

El pasado 19 de mayo, 
el gobierno federal declaró 
“de utilidad pública” un 
tramo de 128 kilómetros 
controlado por Ferrosur, 
en Veracruz. Los tramos 
ocupados por personal de 
la Marina fueron el Z, que 
corre de Medias Aguas a 
Coatzacoalcos (por 91.219 
kilómetros); ZA, que va de 
Hibueras a Minatitlán (de 
11 kilómetros); y FA, que 
va de El Chapo a Coatza-
coalcos (de 18 kilómetros).

El mandatario federal 
justificó la medida en la 
importancia de la vía fé-
rrea para un vital proyecto 
de infraestructura que 
busca unir las costas del 
Pacífico con el Atlántico a 
través de un corredor co-
mercial para desarrollar el 
empobrecido sur del país.

Grupo México, con ne-
gocios también en el sec-
tor de infraestructura, es 
encabezado por Germán 
Larrea, la segunda per-
sona más rica de Repú-
blica mexicana.

LILIAN HERNÁNDEZ  

REUTERS

CIUDAD DE MÉXICO

 La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, afirmó que el proyecto 
de nación que impulsa la cuarta transformación es feminista. Foto Twitter @Claudiashein
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El número de desempleados 
en el mundo se reducirá en 
un millón en 2023, según las 
previsiones de la Organiza-
ción Internacional del Tra-
bajo (OIT), que alerta de las 
disparidades a nivel regional 
en un informe publicado este 
miércoles.

“Según las proyecciones 
basadas en las estimaciones 
más recientes de la OIT, la 
tasa mundial de desempleo 
descenderá 0,1 puntos por-
centuales en 2023” para al-
canzar una tasa del 5,3 por 

ciento, indicó la organiza-
ción con sede en Ginebra.

El número de personas 
sin empleo se reducirá así de 
192 millones en 2022 a 191 
millones en 2023, contra lo 
que pronosticaba la agencia 
de Naciones Unidas hace al-
gunos meses. A mediados de 
enero, la OIT calculaba que iba 
a haber tres millones de des-
empleados más para este año.

Esta mejora de las previ-
siones refleja sin embargo 
“una resiliencia mayor a la 
esperada en los países de in-
greso alto, y no una recupe-
ración generalizada”, advirtió 
el organismo especializado 
de Naciones Unidas.

La región de América La-
tina y el Caribe sale bien pa-
rada y pertenece al bloque 
de regiones del mundo que 
lograron reducir sus tasas de 
desempleo “por debajo de los 
niveles previos a la crisis” del 
covid-19, subrayó la OIT.

Es también el caso de 
Europa del Norte, del Oeste 
y del Sur, así como de Asia 
Central y Occidental.

En cambio, otras regio-
nes como África del Norte, 
África Subsahariana y algu-
nos Estados árabes aún no 
han vuelto a los niveles pre-
vios a la crisis.

En América Latina y el 
Caribe, la tasa de desempleo 

bajó del 8 por ciento en 2019 
al 7 por ciento en 2022 y se 
reducirá al 6,7 por ciento en 
2023, según el informe.

El panorama laboral de 
2022 de la OIT, publicado en 
febrero, destacó sin embargo 
la baja calidad del empleo en 
la región y los efectos de la 
inflación en los salarios.

Los trabajos informales re-
presentaron entre 40 y 80 por 
ciento de los empleos genera-
dos entre el tercer trimestre 
de 2020 y el tercer trimestre 
de 2022, señaló el documento 
publicado en febrero.

Los países cuyas tasas 
de desempleo no se redu-
jeron a los niveles de 2019, 

y en particular los más en-
deudados, “necesitan con 
urgencia ayuda internacio-
nal y coordinación multila-
teral para abordar los per-
sistentes déficits de empleo 
y las crecientes desigualda-
des”, instó la OIT.

El llamado del organismo 
internacional se produce a 
tres semanas de la “Cumbre 
para un nuevo pacto finan-
ciero mundial”, que tendrá 
lugar el 22 y 23 de junio en 
París. La cita dará un nuevo 
impulso a las discusiones so-
bre los mecanismos de soli-
daridad financiera entre paí-
ses desarrollados y Estados 
vulnerables.

AFP

PARÍS

El número de desempleados en el mundo se 
reducirá durante el año en curso, según la OIT

Limitar el calentamiento 
del planeta a +1.5°C per-
mitirá frenar el cambio 
climático, pero no el sufri-
miento de los países en vías 
de desarrollo, advirtió este 
miércoles un equipo de 50 
investigadores.

Unos 200 millones de 
personas en las regiones 
pobres se verán expuestas 
a un calor insoportable, y 
unos 500 millones a la catas-
trófica subida de las aguas, 
incluso si el mundo llegara 
a respetar ese aumento de 
1.5 ºC de la temperatura me-
dia del planeta (respecto a la 
Revolución Industrial), indi-
caron esos expertos en un 
estudio publicado en Nature.

Ese escenario es conside-
rado en la actualidad como 
optimista, puesto que las emi-
siones de gas de efecto inver-
nadero se mantienen en nive-
les récord.

Los climatólogos de la ONU 
estiman que las políticas ac-
tuales conducen al planeta a 
un calentamiento de 2.7° C de 
aquí a finales de siglo.

La temperatura media 
en la superficie del pla-
neta ya aumentó en cerca 
de 1.2°C desde la era pre-
industrial, lo que ya es ex-
cesivo, según los autores 
de este estudio.

Para evitar que millones de 
personas se vean expuestas a 
“perjuicios importantes (…) el 
límite justo debe ser fijado en 
1°C o menos” y la concentra-
ción atmosférica de CO2 -ac-
tualmente de 420 partes por 
millón (ppm)- debe ser redu-
cida a 350 ppm”, consideran los 
científicos.

Para Johan Rockström, 
uno de los investigadores, la 
humanidad ya ha franqueado 
seis de las nueve líneas rojas 
que afectan a la salud del pla-
neta: el exceso de emisiones de 
gases de efecto invernadero, 
la aceleración de la extinción 
de especies, el exceso de azote 
y fósforo en la atmósfera (a 
causa principalmente de los 
abonos) la deforestación, el ex-
ceso de uso del agua potable y 
la omnipresencia de productos 
químicos sintéticos.

Los autores del estudio per-
tenecen a la Global Commons 
Alliance, una coalición de más 
de 70 centros de investigación.

Limitar calentamiento global a +1.5ºC no 
será suficiente para países en desarrollo
AFP

PARÍS

▲ Para evitar que millones de personas se vean expuestas a “perjuicios importantes (…) el 
límite justo debe ser fijado en 1°C o menos”, advirtió un grupo de 50 expertos. Foto Ap
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El ejército de Sudán ha sus-
pendido su participación en 
las conversaciones con una 
fuerza paramilitar con la que 
combate desde hace semanas 
en el país en el nordeste de 
África, según indicó el miér-
coles un vocero militar.

La noticia era un golpe 
para Estados Unidos y Ara-
bia Saudí, que han estado me-
diando entre los dos bandos.

La decisión era una pro-
testa por las “reiteradas vio-
laciones” al cese el fuego hu-
manitario por parte de las 
Fuerzas de Apoyo Rápido, 
como su ocupación conti-
nuada de hospitales y otra 
infraestructura civil en la 
capital, Jartum, indicó el 
brigadista Nabil Abdalla.

Sudán se hundió en el 
caos tras el estallido de 
los combates a mediados 
de abril entre el ejército, 
liderado por el general 
Abdel-Fattah Burhan, y 

las FAR, comandadas por 
el general Mohammed 
Hamdan Dagalo.

Al menos 866 civiles han 
muertos en los combates y 
miles más han resultado he-
ridos, según el Sindicato de 
Médicos de Sudán. La cifra 
real podría ser mucho ma-
yor, señaló el grupo médico.

El ejército quiere asegu-
rarse de que los términos de 
la tregua “se implementan 
por completo” antes de ne-
gociar más temas, añadió el 
vocero militar.

En respuesta a la deci-
sión del ejército, las FAR di-
jeron que “apoyan de forma 
incondicional la iniciativa 
saudí y de Estados Unidos”.

Otros dos mandos mili-
tares dijeron que el ejército 
había escrito a mediadores 
saudíes y estadunidenses 
para detallar lo que descri-
bieron como infracciones de 
las FAR. Señalaron que la 
delegación militar seguía en 
el recinto de las conversa-
ciones en la ciudad costera 
saudí de Yeda.

El ejército publicó el 
martes imágenes que mos-
traban a Burhan pasando 
revista a tropas. El general 
advirtió que sus fuerzas re-
currirían a la “plena fuerza 
letal” si las FAR “no atien-
den la voz de la razón”. El 
video también mostraba 
aeronaves militares sobre-
volando la capital.

Por su parte, los residen-
tes reportaron enfrenta-
mientos el martes en zonas 
de Jartum y la vecina ciu-
dad de Omdurman.

Ejército sudanés abandona conversaciones con 
rival paramilitar por violaciones al cese el fuego
AP

EL CAIRO

Norcorea admite fracaso de 
primer satélite militar espía

Puedes leer la nota completa aquí

Ejercicio viola resoluciones de la ONU // El país asiático efectuará 

un segundo lanzamiento tras analizar qué salió mal en despegue
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Jump’éel túumben xaak’al 
jts’a’ab k’ajóoltbile’, tu 
chíikbesaj bix úuchik u 
jach nuuktal saurópodos, 
tumen jp’áate’ u jach táaj 
nuuktakil ba’alche’ yanchaj 
Yóok’ol Kaab, je’el bix 
xan braquiosaurio yéetel 
apatosaurio, tumen láayli’ 
nojochchajo’ob je’el bix 
úuchik u máan u ja’abil u 
kuxtalo’ob.

“Ka’ache’, ku tukulta’al 
saurópodose’ jach táaj 
nojochchajo’ob chéen 
wa jaytéen tumen beey 
yanchaj u yúuchul ka’alikil 
u yáalkab k’iin, ba’ale’ 
yóok’lal túumben xaak’al 
beeta’abe’ béeychaj u 
yojéelta’al maas ya’abach 
juntéenal úuchik u 
nojochtal, kex 36 u téenal 
nojochchajij, tu jo’oloj 
100 miyoonesil ja’abo’ob, 
ichil tuláakal yóok’ol 
kaab”; beey a’alab tumen 
páaleontologóo Michael 
D’Emic, u jxak’al xookil 
Biología tu noj najil xook 
Universidad Adelphi, u 
yuumil xaak’al betab’abij.

Ti’al u béeytal u 
xak’alta’al bix úuchik 
u k’éexel u nojochil u 

wíinkilal saurópodose’, 
D’Emic tu molts’íibtaj u 
p’iisil u nojochil ya’abach 
u baakel ba’alche’ kuchik 
u aalil. Ka’aj ts’o’oke’ 
k’a’abéetkunsa’ab jump’éel 

teeknikáa ku k’aaba’tik 
reconstrucción del estado 
ancestral, ti’al u béeytal 
u ts’íibta’al tu’ux u taal, 
wa tu’ux yanchaj u aalil 
wíinkilal jeel beeta’ab ti’ 

óoli’ 200 u túul u jejeláasil 
saurópodos, je’el bix úuchik 
u bin u k’éexelo’ob tu máan 
k’iinil ja’abo’ob.

Ba’ax chíikpaje’, 
jts’a’ab k’ajóoltbil tu pikil 

ju’unil Current Biology, 
ts’o’okole’ ti’ ku ye’esa’al 
saurópodose’ jach táaj 
nuukchako’ob ka’aj káaj 
u k’éexel u wíinkilalo’ob, 
ts’o’okole’ ka’aj káaj u 
yantal u kúuchkabal 
saurópodose’, beey káaj 
xan u k’éexel ba’al tu 
ch’i’ibalo’obi’.

“Ka’ach ma’ili’ ch’éejek 
díinosaurio’obe’, ti’al u 
ts’o’okbal u jats k’iinil 
Cretácicoe’,  jach k’éex 
u wíinkilal saurópodos 
tak ka’aj náak nukuch 
beeytako’ob, óoli’ 36 u 
téenal ti’ le bix yaniko’ob 
ka’achij. Nukuch 
saurópodose’, u jach táaj 
nuuktakilo’obe’, láayli’ xan 
jela’antak ti’ u jeelo’obo’, 
tumen u kojo’ob yéetel 
u poolo’obe’, jela’antak ti’ 
uláak’o’ob yanchajo’obo’”.

U jach p’aayach 
xaak’alil jbeeta’ab ti’ 
u baakele’, tu ye’esaj 
saurópodose’ láayli’ xan 
yaanal bix u nuuktalo’ob, 
tumen tukulta’abe’ 
yaanal bix xan úuchik u 
tséentikubáajo’ob. Lelo’, 
ku ye’esik bix séeba’an 
úuchik u k’éexel ba’al ti’ 
mamiiferóos, tu jo’oloj 
ch’éejek díinosaurios, 
ma’ili’ xan jach jéets’ek u 
nuuktakil nuxi’ mamuts.  

U najilo’ob xook Normales 
yaan tu petenil Yucatáne’ 
tu beetajo’ob jump’éel 
mokt’aan ti’al u péektsilta’al 
yéetel u beeta’al meyajo’ob 
tu’ux ka táakmuk’ta’ak u 
jejeláasil miatsilo’ob yaan 
te’e baantao’, ka’alikil 
táan u kaambal máaxo’ob 
ts’íibta’an u k’aaba’ob te’elo’, 
ts’o’okole’ yaan xan u 
mu’uk’ankúunsa’al yéetel u 
kaxta’al ka ka’ansa’ak yéetel 
ka ka’anak le maaya t’aano’.

Mokt’aane’ jóok’ úuchik 

u beeta’al Encuentro 
Peninsular de Escuelas 
Normales, jbeeta’ab tu noj 
kaajil Jo’, le 22 ti’ mayo 
máaniko’, tu’ux táakpaj 
máaxo’ob jo’olbesik najilo’ob 
xook yéetel ajka’anasjo’ob 
ti’ 20 u p’éel najilo’ob xook 
Normales tu péetlu’umil 
Yucatán, Kaanpech yéetel 
Quintana Roo.

Te’e súutuko’, táakpaj 
máax jo’olbesik Educación 
Superior para el Magisterio 
(DGESUM), Mario A. 
Chávez Campos, máax tu 
ya’alaj mokt’aane’ beeta’ab 
ti’al u chíikpajal bix kun 
je’ets’el le xooko’, tumen 

ti’al u béeytale’ k’a’abéet 
u yantal múul meyaj ichil 
le najilo’ob xooko’, ichil le 
jejeláas ba’al ku ka’ansalo’ 
yéetel ichil u jejeláasil 
ja’abo’ob xook ti’al ke 
jéets’ek u lu’umil tu’ux kun 
úuchul meyaj.  

Beey túuno’, 
ajka’ansajo’obe’ tu 
chíimpoltajo’ob u k’a’ananil 
u yantal u yóol máak 
ti’al le meyajo’, yéetel ti’al 
u múul beeta’al, tumen 
beyo’, yaan u béeytal u 
beeta’al nu’ukbesajo’ob ka 
táakbesa’ak te’e kaambal 
ku ts’a’abalo’, le beetike’, 
ba’ax kun meyajtbile’ yaan 

u méek’tantik tuláakal le 
petenilo’. 

Ichil mokt’aano’ob 
jets’a’abe’ ti’ yaan: u 
péektsilta’al u jejeláasil 
miatsilo’ob yaan te’e 
Petenilo’ ka’alikil táan u 
yáalkab u ja’abilo’ob xook; 
u patjo’olta’al kaambal 
xook wa ka’ansajo’ob, ichil 
u ja’abil xook wa jumpáay 
ti’, ti’al u táakmuk’ta’al 
ka yanak jump’éelili’ bix 
u yúuchul ka’ansaj te’e 
petenilo’.

Uláak’ ba’ale’, u beeta’al 
u nu’ukulil k’a’abéet ti’al 
u yúuchul le kaambalo’, 
beyxan le ka’ansajo’, 

je’el bix k’a’abéeto’; 
u mu’uk’ankúunsa’al 
yéetel u táakmuk’ta’al u 
ka’ansa’al yéetel u ka’anal 
maayat’aan beyxan ka 
úuchuk kaambal yéetel 
ka’ansaj ich maaya t’aan, 
ichil uláak’ ba’alo’ob.

Ikil beeta’ab le 
múuch’tambalo’, táakpaj 
xan, ba’ale’ ti’ Internet, 
uláak’ u ajmeyajilo’ob 
kaambal ti’ u noj najilo’ob 
xook Universidad de Belice 
Corozal Junior College 
yéetel u  Normalesil 
Guatemala, ti’al ka 
táakpajak uláak’ máako’ob 
ku ka’ansajo’ob.

U normalistailo’ob tu petenil Yucatáne’ tu 
mokt’anto’ob u péektsilta’al u miatsilo’ob le lu’umo’

▲ Jump’éel u boonil ti’ bix u tukulta’al ku yila’al ka’ach nojoch ba’alo’; tu bin u na’ata’al 
bix úuchik u náakal beyka’ajo’. Oochel Museo de Historia Natural de Eromanga

K’IINTSIL

JO’

Yéetel xaak’ale’ béeychaj u tsola’al bix úuchik u p’áatal 
saurópodose’ u jach nojoch ba’alche’il Yóok’ol Kaab

EUROPA PRESS

MADRID
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Pues siempre alcanzaron pacto,

se antoja que fue atractivo;

no fue a cambio de efectivo…

¿quién soltó prenda en el acto?
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¡BOMBA!

Seten táaj ya’ab máako’obe’ yaan u jach máansik 
ooxol ikil táan u bin u chokojtal yóok’ol kaab
Cientos de millones de personas padecerán temperaturas insoportables por calentamiento global

Delfina Gómez se dice lista para “sacar al PRI 
del Edomex”

Número de desempleados en el mundo se 
reducirá en 2023: OIT

Hay más personas con ingreso suficiente para 
canasta básica respecto a 2022: Coneval

Delfina Gómeze’ ku ya’alik ts’o’ok 
u liistochajal ti’al “u jóok’sik PRI 
tu kaajil Edomex”

Yaan u yéemel le jaytúul máako’ob 
mina’an meyaj ti’ob yóok’ol kaab tu 
ja’abil 2023: OIT

Yaan uláak’ máako’ob chúuka’an 
ti’ob ti’al u maniko’ob kanaastáa 
báasika keetel yéetel 2022: Coneval 

SILVIA CHÁVEZ / P 26

ASTRID SÁNCHEZ / P 8

AFP / P 28 CAROLINA GÓMEZ / P 24

AFP / P 28

▲ Ti’ jump’éel múuch’tambal beeta’ab tu noj kaajil Jo’e’, u múcuh’kabil 
Promotoras Mayas de Justicia tu beetaj páayt’aan ti’ u jala’achil Yucatán, 
Mauricio Vila, ti’al ka u’uya’ak ba’ax ku k’áatiko’ob yéetel ti’al ka áantajnak ti’al 
u beeta’al jump’éel múuhc’il meyaj tu’ux ka béeyak u yúuchul tsikbal yéetel 
ti’al ka mu’uk’ankúunsa’ak u meyaj máasewal ko’olel. Oochel Astrid Sánchez

Xmaayaobe’ tu k’áato’ob ka beeta’ak múuch’kab ts’aatáantik loobilaj ku beeta’al ti’ob
Mujeres mayas exigen creación de comisión que atienda las violencias que sufren

▲ Durante una reunión, en la ciudad de Mérida, la organización Promotoras 
Mayas de Justicia hizo un llamado para que el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila, las escuche y apoye con la exigencia de la creación de un 
comité intersectorial de diálogo que dé seguimiento y expanda el trabajo que 
realizan las mujeres indígenas.
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